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Académicos entregan 
12 propuestas para 
un Chile más justo

APUNTAN A REFORMAS ESTRUCTURALES Y QUE SE DEBE ESTABLECER CRONOGRAMA DE PRIORIDADES

    Destacados académicos, 
con experiencia también en 
empresas públicas y privadas, 
dieron a conocer sus propues-
tas para avanzar en la agenda 

social que exige la ciudadanía. 
    Entre sus iniciativas, desta-
can generar un cronograma de 
prioridades, restablecer el 
orden público y las confianzas, 

y abordar a fondo temas como 
las pensiones, el ingreso míni-
mo y el cambio constitucional. 
    Además, conozca en detalle 
las seis medidas ya anuncia-

das por el Gobierno, entre 
ellas reformas en salud, pen-
siones e impuestos a los mayo-
res ingresos. 

Además, conozca el detalle de las 6 medidas ya anunciadas por el Gobierno.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.14-15
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Ex intendentes se 
reúnen para hablar del 
movimiento social
Jacqueline Van Rysselberghe, Víctor 
Lobos, Rodrigo Díaz, y la actual autori-
dad, Sergio Giacaman, dialogaron 
sobre cómo afrontar el escenario 
actual de la Región.

POLÍTICA PÁG.5

Seleccionados chilenos, campeones sudamericanos y medallistas panamericanos -varios de ellos nombres locales- están participando 
del evento. Autoridades regionales y nacionales destacaron que el torneo pudiera llevarse a cabo. 

Más de 800 deportistas se dan cita en Llacolén para nacional de remo El Muro de Berlín:  
a tres décadas  
de su derrumbe

                               DEPORTES PÁG. 21
CIUDAD PÁG. 8

Prefecto regional de 
PDI: “Hay más de 50 
órdenes a investigar 
por violaciones a los 
derechos humanos”
CIUDAD PÁG.10
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Rector Carlos Saavedra: 
“Haremos una revisión de las 
remuneraciones en torno al 
escenario actual”
Máxima autoridad de la UdeC detalla que ingresará, en la próxi-
ma sesión de Directorio de la Corporación U. de Concepción, 
una propuesta de análisis integral de remuneraciones
POLÍTICA PÁGS. 6-7

    La disposición personal 
y del equipo directivo es 
dar a conocer las 
remuneraciones sin 
ninguna reserva y a 
realizar los ajustes y 
rebajas que el directorio 
estime necesarias”.

“    Es tiempo de 
concentrarnos e ir 
resolviendo cada 
uno de los focos de 
inequidad que 
están presentes en 
nuestra institución y 
nuestro país”.

“

EDITORIAL: ¿EXISTEN CAMINOS PARA UNA SALIDA A LA CRISIS SOCIAL CHILENA?
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Mauricio Gleisner
Si de emprendedores del Bío Bío tratamos, uno de los más destacados sería, 

a mi entender, Mauricio Gleisner. Alemán nacido en principado Waldeck, el 
15 de noviembre de 1832. Su familia de clase alta, educó a su hijo para que se 
desarrollara entre los de su clase social, pero Mauricio, de joven, vio una ruta 
distinta para cambiar su vida. 

Quiera la suerte o el destino, recorrían por aquel entonces en Europa chilenos 
motivando la venida a América y en especial al sur de Chile, como Bernard Phi-
lippi, o Vicente Pérez Rosales y otros.  Gleisner, luego de conversar con Philippi, 
este le aconseja estudiar un oficio antes de emprender la aventura de su viaje a 
América. 

Fue así como Mauricio estudia las técnicas de la curtiembre que tanto éxito le 
dará en Chile.  Con un poderoso espíritu de emprendimiento, Gleisner desem-
barca en Valparaíso en 1852, para luego de algún tiempo dirigirse a Concepción, 
donde junta algún capital con el cual inicia en la ciudad de Nacimiento una vida 
independiente con la apertura de una empresa de curtiembre, que en el trans-
curso del tiempo, se transformará en una de las empresas más prósperas del 
país, siendo dueño de curtiembres, ferreterías, molinos, fábrica de velas, fábrica 
de azúcar, (a partir de la betarraga azucarera), terrenos de cultivo y otros. 

La empresa Gleisner, luego de asociarse con Wolrad Schumacher en 1872, 
crea una nueva razón social, llamada Mauricio Gleisner y Compañía, la cual abre 
sucursales en las ciudades de Lota, Nacimiento, Concepción, empresa dedicada 
a la importación y exportación de mercadería, que salían y entraban por el puer-
to de Talcahuano, y a través de naves, que recorrían el Río Bío Bío y sus afluentes.   

La empresa Gleisner sorteó con esfuerzo y constancia el agitado desarrollo de 
la segunda mitad del siglo XIX, con la revolución de 1859, la Guerra del Pacífico, 

1879, la revolución de 1891, la pacificación de la Araucanía, territorio donde Gleis-
ner tenía todo su capital.  A esto habría que agregar en el siglo XX, los terremotos 
de 1939 y 1960, que afectaron de alguna manera el desarrollo de la empresa. 

Hoy, a no más de 30 años de haberse cerrado sus locales comerciales en 
Concepción, aún recuerdo el haber entrado en la gran ferretería Gleisner y 
sentirme maravillado con la extensión y variedad de productos y departa-
mentos con que la tienda contaba, y que una vez que cerraron sus puertas, 
dio origen a que cada empleado de sección herramientas, bombas de agua, 
maquinaria pesada, electricidad, etc., iniciaran tiendas en sus respectivos ru-
bros que aún atienden en Concepción. 

Mauricio Gleisner falleció el 2 de mayo de 1899, en un hotel de los famosos 
baños termales por sus aguas, en Wiesbaden, Prusia, en los cuales se encon-
traba descansando, producto de una recomendación médica. Su muerte lo 
sorprendió en el mayor desarrollo que estaban experimentando sus empresas 
a través del país, sus descendientes hasta el día de hoy, ocupan altos cargos pú-
blicos y se desarrollan en todo tipo de empresas dentro del país, generando, en 
la actualidad, de alguna manera, el impulso traído por su descendiente.  

Desde esta columna, vayan mis respetos y recuerdo a tan destacado em-
prendedor que puso el cariño y el esfuerzo en desarrollar por 
más de un siglo un emprendimiento de esta calidad en nuestra 
querida Región del Bío Bío. 
 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de Concepción 

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ESTEBAN VALENZUELA VAN TREEK  
Director Crea Sur, Universidad de Concepción 

Atenea  
  
Señor Director: 

 Cuentan los griegos que Zeus 
al yacer con su mujer, Metis, de 
pronto recordó que pesaba sobre 
él una profecía que establecía 
que ella tendría hijos con más sa-
biduría que el propio Zeus.  

Él, decidido a evitarlo y poner 
fin a esto que se comentaba, ter-
mina tragándose a Metis. Tras un 
tiempo, Zeus sufre de fuertes ce-
faleas, por lo que pide que le 
abran la cabeza con un hacha 
para aliviar su dolor, y con gran 
sorpresa descubren que de den-
tro de ella, vestida para la guerra 
y adulta ya, surge Atenea, quien 
se transforma en la eminente 
diosa de la paz, la sabiduría, las 
ciencias, la justicia y la artesanía. 

Cuando nuestra sociedad no 
oye las demandas ciudadanas, ni 
actúa en consecuencia, sucede  
que en el afán de minimizar u 
ocultar los temas realmente im-
portantes para la gran mayoría 
de los habitantes del país, nues-
tras autoridades desoyendo la 
voz ciudadana, intentan tragarse 
estos problemas.  

Del mismo modo, como con-
secuencia de esta negación, es 
muy frecuente que luego otras 

autoridades, las de turno, se 
vuelvan a encontrar con estos 
problemas, cada día más inten-
sos, gigantes y robustecidos cual 
la ya crecida Atenea, quieran ha-
cerse oír. 

La mitología es muy sabia, pues 

no hay que olvidar que esta Ate-
nea rebosante de sabiduría, ter-
mina siendo la hija predilecta de 
Zeus, y que hoy la reconocemos 
como un símbolo de la democra-
cia y la libertad. 

Y es seguro que si intentamos 

ocultarla, terminaremos pagando 
un alto precio al no querer asumir 
esta oportunidad histórica de es-
cuchar las legítimas demandas 
ciudadanas que, representadas 
en un cambio constitucional, bus-
can resolver – fundamentalmen-

te - los problemas de salud, edu-
cación y previsión, que por años 
se vienen arrastrando y afectando 
a la gran mayoría de la población 
nacional. 

 
Alfredo Au

 Chile tiene extrema urgencia por 
un proceso constituyente, porque la 
explosión social y la rabia/sueños 
que movilizan son profundos en un 
país que tiene renta, instituciones, 
universidades y sociedad civil para 
construir un modelo de democracia 
avanzada, solidaria, sustentable y 
descentralizada. 

Los agudos conflictos que explo-
tan masivamente en la coyuntura 
crítica no encausada por los pode-
rosos (gobierno, parlamento, gran-
des empresas), son de larga data: de-
sigualdad social, ausencia de des-
centralización sustantiva con ley 
de rentas, evasiones masivas de la 
elite en un país que sigue con carga 
fiscal en torno al 20% versus 35% 
promedio de la Ocde, ambientales 
y plurinacionales como la falta de 
una negociación política con los 
mapuche, siendo la última el trata-
do de Tapihue en Concepción con 
el federal Ramón Freire en 1825. 

Toda la historia nacional se ha 
construido en conflictos y cambios 
parciales sin pacto social. Tras las 
guerras civiles de 1830, 1851 y 1859 
el presidente Joaquín Pérez se atre-

reformas sociales de Frei y Allende. 
 Las protestas desde 1983 y orga-

nización para el plebiscito de 1988 
abrió las puertas a la redemocrati-
zación parcial. 

 Los mapuches, en reemergencia 
indígena global, se movilizaron 
para lograr devolución de tierras. 
Mientras, secundarios y universi-
tarios entre el 2006-2013 forzaron 
las leyes de gratuidad educacional 
y fin de selección. 

En todos los casos reformas par-
ciales sin un pacto social constitu-
cional construido desde abajo. Chi-
le nunca ha tenido una Constitu-
ción democrática legitimada por 
una mayoría sólida.  

Un itinerario ideal para evitar el 
desgaste social, institucional, eco-
nómico y político del estallido que 
se prolongará si no hay reformas y 
procesos constituyentes: 

- Pactar ahora un crecimiento de 
la carga fiscal del 21 al 25% del PIB 
con ley de rentas territoriales que 
evite evasiones masivas (al predial, 
a las patentes, a los royalties por re-
cursos naturales), entregue de com-
petencias y recursos por ley rele-

vió a iniciar con los liberales una 
apertura democrática. 

La guerra civil del 1891 obligó a la 
ley de municipios autónomos y de 
balancear el poder presidencial con 
el parlamentario. Las luchas sindi-
cales y militares reformistas forza-
ron las leyes sociales de 1942 y la 
Constitución de 1925 que nunca im-
plementó la provincia autónoma. 

 La masiva migración a las ciuda-
des de los campesinos, tomas de te-
rrenos de pobladores y toma de uni-
versidades fueron claves para las 

Toda la historia 
nacional se ha 
construido en 
conflictos y  
cambios parciales 
sin pacto social. 

Cómo avanzar de verdad  
en las demandas sociales

Verba volant scripta manent

 Emprendedores del Bío Bío

CARTAS 

ENFOQUE
vantes, pudiendo así el Estado cen-
tral liberarse de gastos y concen-
trarse en la seguridad social decen-
te para todes en salud, previsión y 
educación. 

- Los municipios concentrados 
en servicios garantizados para toda 
la comunidad. 

- Las regiones empoderadas para 
destinar los recursos a inversiones 
y programas con prioridad en in-
fraestructura, viraje verde (agua, 
climatización hogares, biodiversi-
dad, descontaminación, trenes y 
buses eléctricos) y desarrollo cien-
tífico tecnológico aplicado para la 
diversificación económica de Chile 
en pacto público-privado-social y 
universitario regional. 

- Claves del Proceso: de aquí a 
marzo aprobar ley de rentas territo-
riales, reforma social y realización 
de plebiscito por asamblea consti-
tuyente; abril elección de AC que 
propone al país nueva constitución 
en abril del 2021 para que se zanje 
el 21 de mayo de dicho año y se ce-
lebran elecciones a fin de año en 
un nuevo marco pactado por los 
chilenos en nuevas reglas legítimas.
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EDITORIAL

D
urante las últimas 
semanas, este espa-
cio de nuestro me-
dio ha buscado 
plantear diferentes 
aspectos relaciona-

dos con la crisis social que vive el país 
y que se ha manifestado en cientos de 
miles de chilenos y chilenas que se han 
volcado a las calles de las diferentes 
ciudades exigiendo un cambio pro-
fundo respecto de las desigualdades 
e inequidades que, en Chile, se han 
mantenido durante décadas. 

En este marco, y considerando que 
este proceso social todavía no encuen-
tra la forma de encauzarse adecua-
damente y, al contrario, todos los días 
continúan produciéndose protestas 
generalizadas, resulta conveniente ex-
plorar cuáles son los caminos proba-
bles de una salida al corto plazo, la que, 
sin duda, requerirá mucho más tiem-
po para su concreción, a fin de que se 
pueda consensuar entre las distintas 
voces ciudadanas que quieren encon-
trar la manera en que sus justas aspi-
raciones sean escuchadas. 

El camino sentido por la mayoría 
ciudadana es la configuración de un 
acuerdo social global, demanda sinte-
tizada en una nueva Constitución, y 
cuya expresión va en aumento a tra-
vés de personas comunes y corrientes, 
gremios, sindicatos, organizaciones 
no gubernamentales, intelectuales, 
entre otros actores sociales. Sin em-
bargo, el problema estriba en el pro-
cedimiento, es decir, en resolver la 
pregunta de cuál es la forma que ase-
gura que la demanda sea efectiva-
mente implementada. 

En un agudo análisis, el académico 
David Altman, en Ciperchile.cl, en-
trega algunas pistas que pueden ser 
consideradas en torno a la problemá-
tica planteada anteriormente, señales 
que merecen ser leídas con atención 
en la fuente original. Sin embargo, 

alerta respecto de que cualquier cami-
no que se trace presenta el inconve-
niente, por una parte, de un gobierno 
que parece escuchar poco o  intentar 
salir del problema asumiendo el clá-
sico gatopardismo y, por otra, una 
oposición que no logra articularse 
como un único interlocutor válido.  

También explora los principales 
procedimientos que se han ido gene-
rando en los últimos días y vuelve a lla-
mar la atención respecto de la nece-
sidad de aquilatar con máxima pre-
caución los principales mecanismos 
propuestos por la oposición, esto es,  
plebiscitos y cabildos auto-convoca-
dos. De los primeros, indica que en 
ellos solo se empodera a las élites, 
pues son las autoridades las que tien-
den a liderar los procesos plebiscita-
rios. De los segundos, señala que, si no 
se cuenta con reglas claras y procedi-
mientos preestablecidos, como segu-
ramente ocurre en nuestro país con-
siderando el duro cuestionamiento 
político del gobierno y la oposición, no 
conduciría a nada importante. Pre-
guntas como quién controla la agen-
da, cuáles son sus reglas de decisión 
solo favorecen a grupos organizados, 
los cuales parecen encontrarse, por 
ahora, solamente en el gobierno y la 
oposición. 

Y concluye que la única forma es 
transitar a un pacto social a través de 
procesos y objetivos claros y presta-
blecidos en los cuales se conozca 
cómo se define en caso de empate, que 
en lenguaje anterior podría corres-
ponder a algo así como la democracia 
en la medida de lo posible o en el ejer-
cicio de una democracia de los acuer-
dos. Conceptos que, muy probable-
mente, la mayoría ciudadana recuer-
da con claridad y, por lo mismo, no 
está dispuesta a seguir. 

El camino sentido 

por la mayoría 

ciudadana es la 

configuración de un 

acuerdo social 

global, demanda 

sintetizada en una 

nueva Constitución, 

y cuya expresión va 

en aumento a través 

de personas 

comunes y 

corrientes, 

 gremios, sindicatos, 

organizaciones no 

gubernamentales, 

intelectuales,  

entre otros  

actores sociales. 

EN EL TINTERO

ideal de una sociedad perfec-
ta, sino una especie de  trata-
do de medicina política, que 
permite  buscar el cambio ne-
cesario para que los Estados 
enfermos puedan recobrar su 
salud. 

Hay que aclarar que Platón 
no propone un control de 
quienes tienen derecho en la 

polis por un mezquino espí-
ritu de casta, sino por 

estar convencido 
que podía haber 
un pueblo, un 

demo, menor de 
edad e insensato y 

unos demagogos que 
le arrastran a su capricho, 

abusando de su incapacidad y 
falta de sentido. Para el mun-
do contemporáneo, con el 
mismo riesgo presente, ya que 
para las insensateces siempre 
hay mercado, hace falta ven-
tilar las propuestas para hacer 
evidente la intención de ma-
nipular al pueblo, populísti-
camente. 

PROCOPIO

Las desconfianzas 
de Platón

GENERACIÓN

Hay momentos, más que lo 
que quisiéramos, en los cuales 
parecen hacerse presente las 
ideas del viejo Platón en rela-
ción a la vida de la polis, la 
unidad social última del anti-
guo mundo griego, como pue-
de ser un país en la actualidad, 
un colectivo cuyo nombre, 
como recuerda Tucídides, de-
signó primeramente la for-
taleza construida en 
lo alto de la monta-
ña o la colina y 
que se extendió 
después al con-
junto de lo edifica-
do al pie de ella. 

 A tal centro de pobla-
ción se unieron o sometieron  
aldeas circunvecinas, con vín-
culos que pudieron ser triba-
les, de sangre o parentesco y  
de una historia común que 
los identifica y separa de otras 
polis, de otras patrias, con di-
ferentes formas de gobierno. 

Es allí donde Platón propo-
ne a  la forma ideal;  la repúbli-
ca, que no es la construcción 

¿Existen caminos  
para una salida a la  
crisis social chilena?
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Uno de los puntos en los que 
el Ejecutivo ha alcanzado 
acuerdo con la oposición  
es la reforma tributaria.

Acuerdo en la 
reforma tributaria

La diputada Pérez ahondó  
en la importante señal que 
significaría dar un paso  
en esta dirección.

Rebaja de los 
sueldos más altos

“Hay señales buenas, 
pero el descontento es  
más profundo y no pasa  
por soluciones parches”. 
Felipe Vergara, académico Unab.

“Mi percepción es que el 
Gobierno sigue sin escuchar 
y eso tiene que ver con 
actos formales”. 
Lesley Briceño, académica UDD.

A TRES SEMANAS DEL ESTALLIDO SOCIAL EN CHILE

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“La salida constituyente, es una sa-
lida digna para el Presidente”, comen-
tó en una reciente visita a Concep-
ción el doctor en Filosofía Política, 
Cristóbal Bellolio, coincidiendo en lo 
que muchos representantes políticos 
y analistas han dicho respecto a una 
eventual solución el estallido social 
que se vive en nuestro país hace tres  
semanas, y que en la provincia de Con-
cepción se ha traducido, por un lado 
en masivas marchas, pero también en 
violentas manifestaciones en el centro 
de la capital regional. 

No obstante, una nueva carta fun-
damental pareciera no ser la pana-
cea. El propio Bellolio dijo que sería un 
inicio. Otros personeros, como la di-
putada Joanna Pérez (DC) han apun-
tado a un plan integral, con medidas 
de corto, mediano y largo plazo. 

“Hace unos días hicimos un cálcu-
lo. Usted puede tener 10 mil funciona-
rios que reciben altos sueldos y, reba-
jando solo el 15%, puede juntar cinco 
Fndr, es decir, más de $220 mil millo-
nes de inmediato. Ahí están los recur-
sos para la financiar el ingreso míni-
mo propuesto por el gobierno… Lo 
que quiere decir, es que el Gobierno ni 
siquiera está pensando en estas cosas”, 
comentó Pérez. 

¿Un plan integral más allá del cambio 
constitucional como salida a la crisis?
Durante los últimos días el Congreso ha centrado esfuerzos para aprobar medidas que bajen el nivel de 
descontento de la ciudadanía. No obstante, analistas plantean que se requieren medidas más profundas 
y apoyo del Ejecutivo.

En estos días, la Cámara ya avan-
zó en la aprobación de proyectos em-
blemáticos, como el que rebaja la jor-
nada laboral en 40 horas (la imagen 
que acompaña este artículo). En la 
comisión de Constitución del Sena-
do, en tanto, se aprobó una iniciati-
va que establece un límite a la reelec-
ción de los congresistas. También se 
ha avanzado en la tramitación de la 
agenda social impulsada por el Eje-
cutivo, sin embargo, todo parece in-
dicar que la crisis político y social es 
mucho más profunda.       

Distorsión 
“Hay señales buenas, pero el des-

contento es más profundo y no pasa 
por soluciones parches, sino por cam-
bios estructurales y esto demora y re-
quiere de mayores consensos. Ade-
más, siguen pendientes temas como 
pensiones, salud (con el alto costo de 
los remedios), y la reforma o nueva 
Constitución”, comentó el analista po-
lítico, Felipe Vergara. 

El también académico de la Uni-
versidad Andrés Bello (Unab) sostuvo 
que “hay un tema muy relevante para 

el Gobierno y es su incapacidad de 
comunicar. Mientras (Karla) Rubilar 
y (Ignacio) Briones muestran empatía 
con las demandas de la gente, otros, 
incluyendo al Presidente, siguen con 
una agenda enfocada en la violencia. 
Así la comunicación se distorsiona y 
termina confundiendo”. 

El académico de la Universidad de 
Concepción (UdeC), Andrés Cruz, dijo 
que es necesario “reformas profundas 
al sistema previsional y de salud, ade-
más de cambios en el modelo tributa-
rio, siendo esencial el anuncio del pro-

FOTO.AGENCIA UNO

ceso constituyente para construir una 
institucionalidad más participativa, 
que consagre derechos sociales, un 
régimen semipresidencial y congreso 
unicameral, para derribar propensión 
a acrecentar brechas y combatir de 
manera efectiva la desigualdad econó-
mica y política, tendiendo a establecer 
un país descentralizado”. 

En opinión del abogado se debe 
propender a “un Estado social y demo-
crático de derecho con carácter soli-
dario que reemplace este Estado eli-
tista y cada vez más policial”. 

Lesley Briceño, académica de la 
Universidad del Desarrollo (UDD), 
coincidió en muchos de los temas 
planteados por Vergara y Cruz, pero 
recalcó en la ausencia de la concreción 
de un diálogo formal. 

“Mi percepción es que el Gobierno 
sigue sin escuchar y eso tiene que ver 
con actos formales, que se pueden 
dar a través de los diálogos ciudada-
nos, pero ellos tienen que ser vincu-
lado con el Estado. Una cosa es que 
el Presidente diga que se va a llevar 
adelante un proceso de diálogo a tra-
vés del Ministerio de Desarrollo So-
cial, pero es muy distinto llamar a las 
organizaciones sociales a participar 
de ese diálogo y hablo que quienes 
han estado participando de este mo-
vimiento como los grupos de estu-
diantes o No Más AFP, por nombrar 
a algunas”, comentó. 

En opinión de Briceño han sido va-
riados los entes, representantes del 
mundo político, social y académico 
que han manifestado su interés o han 
formulado llamados para confluir de 
un gran diálogo que convoque a todos 
los sectores de la sociedad. “Esa ins-
tancia concreta, da la impresión, que 
es una asamblea constituyente. Creo 
que faltan esos llamados concretos. 
Esos diálogos pueden ayudar a recu-
perar la gobernabilidad”, manifestó.
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“Es esencial el anuncio del 
proceso constituyente para 
construir una institucionalidad 
más participativa”. 
Andrés Cruz, académico UdeC.
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Ex intendentes entregan consejos 
para abordar actual escenario

EN MEDIO DE CRISIS DE CONFIANZA 

Escuchar todas las voces y a to-
dos los actores es uno de los con-
sensos que se ha logrado duran-
te estos días en los miles de chile-
nos que han salido a las calles a 
entregar su opinión sobre lo que 
ocurre en el país. 

Y eso fue lo que realizó el inten-
dente Sergio Giacaman por más 
de una hora la mañana de este sá-
bado, con quienes fueron sus an-
tecesores. Se trata de los ex inten-
dentes Martín Zilic (1994-2000), 
Jacqueline van Rysselberghe 
(2010-2011), Víctor Lobos (2011-
2014) y Rodrigo Díaz (2014 - 2018). 

De acuerdo a Giacaman, en el 
encuentro se conversaron diver-
sos temas, entre ellos las tácticas 
que deben abordar las policías. 
“En estos casos se requieren ges-
tos de unidad y ellos se pusieron 
al servicio de la Región y a través 
de su experiencia me transmitie-
ron propuestas concretas en el 
tema de orden y seguridad, que se 
las entregaré mañana (hoy) a las 
policías. Llegó el momento de que 
nuestra región se una y que se le 
ponga un rostro”.  

Sobre los temas más políticos, el 
intendente Giacaman aseguró que 
los consejos políticos apuntaron al 
diálogo. “Hubo un consenso polí-
tico en que se necesita diálogo 
para avanzar en esto. Se necesita 
escuchar a la ciudadanía para 
avanzar y ponerle rostro, identifi-
cando temas locales”, puntualizó. 

En este punto, no se descartó 
una conversación con el Core y 
descartar proyectos que se en-
contraban priorizados y modifi-
carlos por otros en pos de la con-
tingencia. 

 
Líneas de trabajo 

Los ex intendentes presentes 
valoraron la actitud de la actual 
autoridad, a pesar de las diferen-
cias políticas y consideraron que 
las dificultades deben ser enfren-
tadas en conjunto. 

El actual director de Fesur, Víc-
tor Lobos expresó que “se trata 
de enfrentar la situación desde un 
punto de vista integral. Hay que 
conversar con la gente que legíti-
mamente quiere resolver una se-
rie de problemas sociales y la ma-
yor experiencia que podemos 
transmitir es que habrá canales de 
participación y escuche a gente 
que lo está pasando mal”, acusó. 

La senadora Jacqueline van 
Rysselberghe indicó que se plan-
teó separar en dos los temas, la 
crisis y el largo plazo. “Esto es 
muy distinto al terremoto, nin-
gún sector político valoró estas 
demandas sociales que son legí-
timas y que se habían visto, pero 
está crisis social está desbordada 
por el desorden público y ellos 

Parte de quienes encabezaron la Región del Bío Bío en los últimos 30 años 
comentaron sus perspectivas de lo que ocurre y la forma en que debe acoger el 
Gobierno central una salida a las manifestaciones.

lizaron una serie de cabildos y al ser 
consultado si estos deben ser con-
siderados para una nueva constitu-
ción aseguró que la discusión ya fue 
planteada y recogida por el Presi-
dente. “Es del todo lógico conver-
sar de los temas constitucionales, 
de hecho, Francia tiene varias dis-
cusiones de este tipo. Lo que uno 
quiere es que sean dentro del mar-
co constitucional”, aseguró. 

Mientras que el ex ministro de 
Educación y ex intendente, Mar-
tín Zilic, comentó que “Es más fá-
cil ponernos de acuerdo, en te-
mas de fondo, en la Región que en 
Santiago. El cambio a la constitu-
ción no es una amenaza sino que 
un avance hacia un país más 
equitativo”, cerró.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FOTO: LUKAS JARA M.
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“El cambio a la constitución no 
es una amenaza, sino que un 
avance hacia un país más 
equitativo”
Martín Zilic (DC), ex intendente 1994-2000

FRASE

“Es del todo lógico conversar de  
los temas constitucionales. Lo  
que uno quiere es que sean 
dentro del marco constitucional”.

Rodrigo Díaz (iND) ex intendente 2014-2018

“Ningún sector político valoró 
estas demandas sociales que 
son legítimas y que se habían 
visto”.
Jacqueline van Rysselberghe (UDI) senadora y 
ex intendenta 2010-2011

ahora no están en la calle”, acotó. 
 

Nueva constitución 
Uno de los puntos abordados 

fue el de trabajar hacia una nue-
va constitución. 

Durante la administración del 
ex intendente Rodrigo Díaz se rea-
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CARLOS SAAVEDRA, RECTOR UDEC:

“Haremos una 
revisión de las 
remuneraciones 
en torno al 
escenario actual”
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La máxima autoridad académica del plantel 
penquista detalla que ingresará en la próxima 
sesión de Directorio de la Corporación U. de 
Concepción una propuesta de análisis integral 
de remuneraciones, incluyendo los sueldos del 
equipo directivo superior y las remuneraciones 
máximas, tal como ha acontecido en diversas 
casas de estudio del país. 

Diario Concepción 
Contacto@diarioconcepcion.cl

El miércoles de la semana pa-
sada, el Consejo de Rectores de 
las Universidades Chilenas 
(Cruch) determinó, junto con 
otra serie de acciones contingen-
tes, desarrollar propuestas inter-
nas para asumir el compromiso 
de alcanzar estándares superio-
res en responsabilidad y equidad 
social. 

Recogiendo las medidas de ca-
sas de estudio que han impulsa-
do la reducción de brechas sala-
riales, el Cruch apuntó a dar una 
señal material de cara a la ciuda-
danía, considerando el contexto 
de las movilizaciones que se re-
gistran hace ya tres semanas en 
todas las regiones del país. 

Frente a ese debate, la Univer-
sidad de Concepción no se en-
cuentra ajena. Su rector, Carlos 
Saavedra Rubilar, explica en esta 
entrevista que el caso de la UdeC 
es singular, puesto que la deter-
minación de los salarios de las 
autoridades superiores y la polí-
tica general de remuneraciones 
pasa por una decisión del Direc-
torio Corporativo, sin la presen-
cia de autoridades universitarias; 
es decir, solo directores electos. 

Más allá de los mecanismos, la 
máxima autoridad académica del 
plantel penquista afirma que “es 
tiempo de concentrarnos e ir re-
solviendo cada uno de los focos de 
inequidad que están presentes en 
nuestra institución y nuestro país”. 

 
-¿Se pueden transparentar 

las remuneraciones de los al-
tos cargos UdeC? 

-Totalmente. El sueldo del rec-
tor y de las autoridades universi-
tarias superiores es decisión del 
Directorio Corporativo, lo que 
significa que, para dar a conocer 
esos datos, primero debemos 
contar con el acuerdo global de 
dicho cuerpo, que decide las re-
muneraciones de los equipos di-
rectivos superiores sin presencia 
de las autoridades directivas su-
periores de la universidad y ade-
más define la política general de 
remuneraciones. En vista de lo 
anterior, he convocado a una se-
sión extraordinaria de Directorio 
para abordar la situación corpo-
rativa en el contexto de la situa-
ción nacional. Por supuesto que la 
disposición personal y del equipo 
directivo es dar a conocer las re-
muneraciones sin ninguna reser-
va y a realizar los ajustes y reba-
jas que el directorio estime nece-
sarias de acuerdo a la evaluación 
que realicen de la propuesta.  

- ¿En base a qué elementos 
resuelve el directorio corpo-
rativo? 

- Por un lado, la información 
histórica de las remuneraciones. 

máxima responsabilidad de quie-
nes han realizado las denuncias 
sobre acoso laboral, porque se re-
quieren presentaciones respon-
sables, garantizando la dignidad 
de todas las personas involucra-
das, tanto para quienes denun-
cian como para aquellos que son 
denunciados, garantizando el de-
bido proceso. Existen tanto las 
instancias institucionales para ge-
nerar las denuncias y, en el caso de 
denuncias por acoso laboral, exis-
ten también las instancias exter-
nas a la institución. Esperaríamos 
que quienes realizan las denun-
cias en forma pública en nuestra 
Universidad entiendan que ése es 
el camino, y no denuncias que 
puedan incorporar elementos de 
exposición a personas que, even-
tualmente, no tienen responsabi-
lidad en este tipo de hechos. El 
llamado es a la responsabilidad y, 
en caso de posible vulneración, 
utilizar los procedimientos para 
realizar las denuncias formales. 
No es aceptable la exposición de 
personas que no han sido objeto 
de investigaciones. 

- ¿Puede garantizar a los de-
nunciantes ecuanimidad de 
los canales internos? 

- Hoy se garantiza en términos 
absolutos. Hoy tenemos la certe-
za, dado que hemos adoptado 
decisiones corporativas que ga-
rantizan la autonomía del orga-
nismo contralor. Desde fines del 
primer semestre, la Contraloría 
de la universidad es independien-
te de la Rectoría. Por lo tanto, las 
capacidades auditoras y fiscaliza-
doras de la institución son y ac-
túan de manera independiente 
de las autoridades superiores. En 
efecto, los procesos investigativos 
se llevan adelante con total auto-
nomía, de manera de ir garanti-
zando el debido proceso en cada 
una de las situaciones. Ya hay re-
sultados en este tiempo que así lo 
demuestran y esperamos que en 
los próximos casos se mantenga 
este comportamiento. 

- ¿Es suficiente una Contra-
loría autónoma? 

- Hay que recordar, además, 
que adoptamos también un siste-
ma de prevención del delito al in-
terior de la institución y tenemos 
un encargado para esos fines, que 
va de la mano con la indepen-
dencia de Contraloría. Igualmen-
te, se suma una nueva instancia 
que está en proceso de instala-
ción y que corresponde a la me-
diadora universitaria, cuyo pro-
pósito apunta a resolver tempra-
namente los conf lictos de 
manera de mejorar la conviven-
cia entre los miembros de la co-
munidad.

Por otro, el análisis comparado 
de las remuneraciones en univer-
sidades del sistema. A partir de 
dichos antecedentes se resolverá 
cuáles son los valores que se apli-
carán en la Universidad.  

- Usted como rector queda 
fuera de esa decisión final. 

- Sí, junto a todas las autorida-
des superiores. La determinación 
de estas remuneraciones queda 
en manos únicamente de los di-
rectores elegidos.  

- ¿Diría que este sistema ga-
rantiza imparcialidad? Las au-
toridades políticas están cues-
tionadas, entre otros asuntos, 
por tener incidencia en sus 
dietas. 

- La Universidad no incurre en 
esa práctica porque, en este caso, 
es el directorio corporativo el que 
decide y eso es un mecanismo de 
regulación natural. Por ejemplo, 
bajo ninguna circunstancia, aun-
que lo quisiéramos en este mo-
mento, podría anunciar una re-
baja de sueldos en forma uniper-
sonal, es decir, sin la 

participación del directorio, por-
que la decisión es colegiada. 

- Pero, su propuesta, ¿es una 
propuesta de baja de sueldos? 

- Haremos una revisión de las 
remuneraciones en torno al esce-
nario actual, en el cual algunas ins-
tituciones universitarias han anun-
ciado la disminución de los salarios 
de las autoridades máximas e in-
cluye una disminución en algunos 
casos, que no estará limitada sólo 
para las autoridades máximas. 

- En términos generales, ¿la 
propuesta aborda la brecha 
salarial de la UdeC? 

- También abordaremos la si-
tuación de las remuneraciones 
mínimas al interior de la univer-
sidad y, consecutivamente, tam-
bién con la corporación, el esta-
blecimiento de mecanismos que 
garanticen el cumplimiento total 
de las funciones del personal con-
tratado. Definiremos algunos in-
dicadores de equidad institucio-
nal en términos, fundamental-
mente, salariales. Una vez que el 
directorio tome una decisión de-

finitiva sobre estos asuntos, se 
informará públicamente. Nos in-
teresa definir indicadores objeti-
vos de equidad, por ejemplo, es-
trechar la relación entre los sala-
rios más bajos y los más altos, 
esperando alcanzar un estándar 
mejor que el promedio Ocde. 

 
“El llamado es a la  
responsabilidad, a las  
denuncias formales” 

El rector Saavedra también se 
refirió a acusaciones de acoso la-
boral que se han conocido al in-
terior de la Universidad de Con-
cepción. Consultado por la exis-
tencia de canales internos para 
abordar estas denuncias, asegu-
ró que hoy existe una serie de 
mecanismos orientados a la con-
figuración del más cabal debido 
proceso. 

- ¿Qué respuesta le entrega a 
los grupos y trabajadores que 
han levantado acusaciones de 
acoso laboral al interior de la 
universidad? 

- Pensamos que debe existir la 
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La Municipalidad de Concepción inició trabajos de 
reparación en las zonas dañadas durante las manifes-
taciones sociales. 

Así lo confirmó el alcalde Álvaro Ortiz, quien asegu-
ró que “van ingresar camiones para poder colocar este 

pavimento de rápido secado en aquellos lugares donde 
durante muchos años hubo adoquines, que han sido re-
tirados para generar disturbios”. 

Además, se mencionó que estas primeras reparacio-
nes tendrán un costo cercano a los $13 millones.

Municipio inicia trabajos de reparación en zonas dañadas
FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

El amor mortal entre 
Berlín y su Muro

A 30 AÑOS DE SU DERRUMBE

Algunas calles de Berlín huelen a 
verso. Difícil desmentirlo cuando 
se camina Bajo los tilos (la famosa 
Unter den Linden) o se respira el 
otoño naciente de la Avenida de los 
Cerezos (Kirschbaumallee). Hay 
otras señoriales, como la Calle del 
17 de Junio, y unas que conservan 
los rastros de un pasado magnífico, 
como la Kurfürstendamm. Tam-
bién está la Friedrichstrasse, el im-
perial corazón de la ciudad.  

Desde el 13 de agosto de 1961 cru-
zó sobre esas calzadas un murallón 
rudo y prosaico, 155 kilómetros de 
hormigón que apagaron la bella ca-
pital alemana y la tiñeron del luto 
que recuerda a sus 125 víctimas. 

Por eso, a 30 años de su derrum-
be, el Muro tendría que ser un olvi-
do en Berlín. Pero ella tiene con él 
una obsesión de “estrellas y espi-
nas” y en las antípodas del desdén, 
el murallón es hoy una verdadera 
omnipresencia. Ya no como obra 
gruesa, pues eso comenzó a caer el 
9 de noviembre de 1989. La exis-
tencia del Muro tiene ahora forma 
de memoria, a veces cauta, otras 
insistente.  

De partida, el trayecto está per-
fectamente dibujado sobre el suelo 
berlinés. En ocasiones la marca es 

Desde el 13 de agosto de 1961 y por más de dos décadas, 155 
kilómetros de hormigón apagaron la bella capital alemana y 
la tiñeron de luto. Hoy, su existencia tiene forma de 
memoria, a veces cauta, otras insistente. 

leve y se distingue solo porque rom-
pe la monotonía asfáltica. Se trata 
de una doble línea de adoquines 
que, con regularidad alemana, se 
interrumpe con placas de metal 
que recuerdan que ahí se levantaba 
el “Berliner Mauer 1961-1989”. En 
otros lados, los peatones distraídos 
pueden hasta tropezar con los cur-
vos resaltos cubiertos de caucho 
que señalizan el paso.  

Hay otros puntos de la ciudad 
donde el recuerdo es maciso. En la 
Niederkirchnerstrasse, los 42 me-
tros de solitario Muros perfecta-
mente conservados resguardan la 
Topografía del Terror, un museo al 
aire libre donde se conservan los ci-
mientos de la sede central de la Ges-
tapo. Un poco más allá, en la célebre 
Postdamerplatz, los turistas se sa-
can fotos junto a las secciones que 
aportan información de contexto. 

También está la Milla Histórica, 

un trayecto hecho de fotografías, 
paneles, mapas y reseñas que faci-
litan la comprensión y el alcance de 
la obra. Una de sus estaciones es la 
de Sonnenallee o Avenida del Sol, el 
paso fronterizo que Thomas Brus-
sig describe en su novela homónima 
y que se adaptó para el cine en 1999. 

En la Bernauer Strasse se encuen-
tra el Monumento Conmemorativo 
del Muro de Berlín. Ese kilómetro y 
medio de murallón íntegro y cresta 
redondeada representó de manera 
paradigmática el quiebre de la ciu-
dad. Los que vivían allí se durmie-
ron esa noche del ́ 61 entre amores, 
amistades y vecinos, y despertaron 
como enemigos mundiales.  

En la Bernauer también aloja el 
Centro de Documentación y el de Vi-
sitantes, que incluye una torre pano-
rámica desde la cual se observa la 
anatomía de la máquina “de protec-
ción antifascista”: el Muro propia-

mente tal, la “franja de la muerte”, el 
Muro de contención y las torres de 
vigilancia. Ello se complementa con 
la Capilla de la Reconciliación y la 
Ventana del Recuerdo, que contiene 
las fotografías de las víctimas.  

Todo este circuito da cuenta de la 
opción de Berlín por el recuerdo. 
Porque a pesar de que la historia es 
incómoda y brutal, la ciudad se em-
peña en revivirla como gesto de ma-
durez cívica. En East Side Gallery, esa 
intención es multicolor y festiva. Son 
1300 metros de muralla cubiertos 
por las pinturas de 120 artistas. Allí, 
bajo el “beso fraternal socialista” en-
tre Brézhnev y Honecker en 1979, se 
lee una frase escueta, pero que bien 
puede condensar la relación entre 
Berlín y su Muro: “Dios mío, ayúda-
me a sobrevivir a este amor mortal”.

Claudia Tapia Vásquez 
Depto. de Cs de la Comunicación 

Facultad de Comunicación,  
Historia y Ciencias Sociales 

Universidad Católica de la Santísima Concepción
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Investigan camioneta  
que reparte alimentos  
en manifestaciones

FOTOGRAFÍAS FUERON CONOCIDAS A TRAVÉS DE INSTAGRAM

La Gobernación de Con-
cepción confirmó que se ini-
ció una investigación en con-
tra de una camioneta que re-
parte comida a quienes 
asisten a las marchas que se 
realizan diariamente en el 
centro de la ciudad. 

De acuerdo a lo explicado 
por el gobernador Robert Con-
treras, la indagatoria se inició 
el día viernes. “Hay personas 
que están cooperando de algu-
na forma con quienes actúan 
de forma violenta, hay una in-
dagación por parte de Carabi-
neros y la PDI y en caso de ser 
necesario los antecedentes se-
rán llevados a la Fiscalía”. 

Contreras, insistió en su 
postura y argumentó que “se 
busca establecer si se entre-
ga alimento u otro elemento 
y eso será informado en su 
oportunidad. Aquí no necesi-
tamos lucha, sino que pro-
testas pacíficas para contro-
lar la situación”. 

Tras conocerse esta ima-
gen en redes sociales, tam-
bién surgieron noticias fal-
sas relacionadas a ella, como 
la difundida por el senador 
Iván Moreira, quien acusó en 
su cuenta de Twitter que di-
cha camioneta prestaba ser-
vicios en la comuna de Reco-
leta y le pedía explicación al 
alcalde Daniel Jadue. 

Desde la Gobernación in-
sistieron en que será la inda-
gatoria que está haciendo in-
teligencia la que determina-
rá los hechos. 

En redes sociales, el colecti-
vo “lajunarebelde” pide dona-
ciones de alimentos de origen 
no animal para repartir “cola-
ciones y seguir luchando por 
una vida digna”. 

Según el gobernador Robert Contreras fomenta la lucha de los encapuchados. En tanto, la imagen en 
redes sociales dio paso a la creación de fake news.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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“Hay más de 50 órdenes a investigar por 
violaciones a los Derechos Humanos”

PREFECTO REGIONAL DE LA PDI DEL BÍO BÍO, SERGIO CLARAMUNT 

La Policía de Investigaciones en-
tregó su último catastro en cuan-
to a las investigaciones iniciadas 
contra quienes realizaron delitos 
en los más de 20 días de moviliza-
ciones político – social en la Región 
del Bío Bío. 

En entrevista con Diario Con-
cepción, el prefecto regional de la 
PDI, Sergio Claramunt indicó que 
a la fecha 36 personas han sido im-
putadas por delitos asociados a 
saqueos, los que se concentran 
principalmente en la capital pen-
quista y, a su vez, detalló las inves-
tigaciones en curso por violaciones 
a los Derechos Humanos, las que 
incluso pesan sobre funcionarios 
de la institución. 

“Desde el momento que se inicia 
esta situación a nivel país y regio-
nal la PDI, se puso a disposición del 
sistema para apoyar en gran parte 
la prevención focalizadamente y 
además dispuso servicios especia-
les para poder cubrir las necesida-
des de seguridad hacia las perso-
nas, que se fueron incrementando 
con el pasar de los días”. 

-¿Cómo afrontó la institución 
la crisis social que se desarrolla 
en Chile? 

-Las instrucciones desde nuestro 
alto mando, fue que desde el primer 
momento diéramos el máximo de 
los esfuerzos, como ha ocurrido en 
ocasiones anteriores, cuando he-
mos sufrido embates como el terre-
moto o los incendios de estos últi-
mos años en el verano, donde se for-
man grupos especiales para poder 
investigar todo aquello que se 
transforma en delito. 

- Terminado el estado de 
emergencia y el toque de queda, 
¿en qué están como institución? 

En sí, nos encontramos traba-
jando después del periodo de 
emergencia y excepción donde de-
pendíamos directamente del co-
mandante Carlos Huber, hoy, ter-
minado este periodo y como la si-
tuación se ha mantenido la 
institución ha reforzado los servi-
cios, apoyando tanto a Carabine-
ros en lo que respecta a orden pú-
blico, dentro de nuestras posibili-
dades, porque nosotros no 
tenemos las herramientas y los 
vehículos de seguridad que corres-
ponden o las vestimentas necesa-
rias, porque estamos destinados a 

Dentro de las investigaciones, afectan principalmente a Carabineros y personal del 
Ejército. No obstante, existen tres casos que involucran a personal de la PDI. 

investigar. 
- En ese sentido, ¿cuántos de-

tenidos van a la fecha y bajo qué 
delitos? 

- Enfocados en la investigación, 
estamos coordinados bajo las ór-
denes de la fiscal regional, Marce-
la Cartagena, se han creado grupos 
de investigación, como el grupo de 
focos de saqueos, donde a la fecha 
tenemos 36 personas detenidas, 
imputadas por estos delitos, 30 
automóviles incautados utiliza-
dos en el transporte de mercade-
ría robada desde los locales co-
merciales y negocios de barrios, 
autos que están a la espera de lo 
que determine la fiscalía, ya que 
fueron usados como herramientas 
de robo, por lo que será el tribunal 
competente, quien determinará 
si estos van a remate o se les de-
vuelve a sus dueños 

-¿En cuánto asciende el mon-
to de las especies recuperadas? 

-Estas alcanzan un monto cer-
cano a los $60 millones, no obstan-
te a ello, todas nuestras brigadas 
territoriales, ya sea en: Lota, Coro-
nel, Chiguayante, Tomé y Talca-
huano se encuentran trabajando 
en estos tipos de delitos, teniendo 
a la fecha sólo por esto un total de 
120 detenidos por delitos contra la 
propiedad en las diferentes comu-
nas del Gran Concepción. 

-Conocidas son las violacio-
nes a los DD.HH. afectando di-
rectamente a civiles en las ma-
nifestaciones, ¿en qué van estas 
investigaciones? 

-Estos tipos de investigaciones 
se encuentran en carácter de reser-
vado, porque están en proceso, 
con un fiscal de dedicación exclu-
siva. Nosotros ordenamos poner a 
disposición de la fiscalía un grupo 
especial, con dedicación preferen-
te para estos casos de violaciones 
a los derechos humanos, con más 
de 50 órdenes a investigar, desarro-
llándose día a día. 

Hemos puesto a disposición de 
la Fiscalía, todas las herramien-
tas a nuestro alcance para sumar-
nos a dar tranquilidad a la gente, 
con buenas investigaciones, tal y 
como se destaca nuestra institu-
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n o  
no pue-

do manifes-
tarme, sólo pue-

do decir que como institución es-
tamos dispuestos a servir a la 
comunidad, para ayudar en ca-
tástrofes, emergencias y en el día 
a día, así que en el sistema que 
nos encontremos estaremos cer-
canos a la gente, algo que avalan 
las encuestas, en los últimos tres 
años hemos sido el número uno en 
cercanía y responsabilidad con la 
comunidad, principalmente para 
que los niños se sientan cada vez 
más seguros. 

ción, serias y profesionales, para 
entregar a los fiscales todas las he-
rramientas para continuar con los 
procesos judiciales, con el fin de lo-
grar lo esperado. 

- ¿Hay personal de la PDI invo-
lucrados en violaciones a los 
DD.HH? 

- Tengo conocimiento hasta el 
momento que son de víctimas de 
personal de Carabineros y del Ejér-
cito, no obstante, hay un par de ca-
sos que están involucrados fun-
cionarios de la PDI, que son mino-
ritarios, pero se están 
investigando para ver su gra-
do de responsabilidad, con 
tres denuncias, a manos de 
la fiscalía. 

-¿Tienen ante-
cedentes de gru-
pos organizados 
descolgados de 
las marchas pa-
cíficas? 

-Hay gente 
que está traba-
jando en eso, es-
peramos seguir 
avanzando en eso 
con rapidez, pero 
con mucha responsa-
bilidad, porque no po-
demos imputar a al-
guien sin tener responsa-
bilidad en ello. La PDI ha 
sido muy cauta y responsable, 
trabajando 24/7 buscando la me-
jor forma de pesquisar posibles 
responsabilidades. 

-¿Cómo evalúa el trabajo de 
Carabineros en este proceso de 
crisis nacional? 

-En cuanto a Carabineros hay 
que considerar que hay un desgas-
te, ellos han estado desde el día uno, 
pero como instituciones debemos 
contribuir a dar seguridad a las per-
sonas, para poder restablecer la se-
guridad, algo que también explica-
mos en una invitación que nos rea-
lizaron los consejeros regionales. 

-¿Considera que fue un error 
o estuvo bien implementar el 
estado de emergencia y el toque 
de queda? 

En relación a determinaciones 
superiores, de estado o de gobier-

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ciudad
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Conozca parte de la oferta de motos 
eléctricas para traslado y cargas

PROVEEDORES PRESENTAN ALGUNAS ALTERNATIVAS DISPONIBLES EN CONCEPCIÓN Y DESDE FUERA DE LA REGIÓN.

En términos generales las motos 
eléctricas cuentan con la ventaja de 
que casi no contaminan, no necesitan 
mayores mantenciones, las baterías 
duran dos años, no emiten ruidos, ni 
gases y se pueden cargar en casa en 
aproximadamente cuatro horas, se-
gún el modelo. 

Se trata de algunas de las caracte-
rísticas de la moto eléctrica que ya es 
posible adquirir directamente en al-
gunos locales de Concepción. 

Tal es el caso de Uldarino Plaza, ge-
rente y dueño de la tienda Dipmoto, 
de Maipú 1156, en pleno centro de la 
ciudad. 

“En motos eléctricas en este mo-
mento estamos trayendo scooters, 
que son un modelo de moto más ur-
bana, cuya carga se realiza en cuatro 
horas y rinde 80 kilómetros aproxi-
madamente”, afirma Plaza. 

Se refiere a la Takasaki E-Ecolectric 
($790 mil con IVA incluido), cuyo mo-
delo, según el gerente de Dipmoto, es 
exactamente igual a la que posee mo-
tor convencional, pero con las venta-
jas del transporte eléctrico. 

De acuerdo con el importador, el 
scooter alcanza una velocidad máxi-
ma de 55 kilómetros por hora, lo que, 
si se considera que la velocidad má-
xima en ciudad es ahora de 50 kilóme-
tros por hora, es más que suficiente. 

Otro modelo disponible en el mis-
mo local es la Lifan LF-1200 DT  “que 
trae un motor Bosch a propulsión 
que va en la rueda, con 70 kilómetros 
de autonomía, neumáticos aro 10, 
muy similar a la scooter  y cuyo valor 
es de $ 990 mil IVA incluido”, detalla 
el dueño de Dipmoto.    

 
Motos eléctricas para carga 

Otra de las alternativas que ya pue-
den verse en Concepción respecto 
de motos para carga y que también 
están disponibles en Dipmoto, son las 
tricimotos. 

“Son para cargar aproximadamen-
te 300 kilos, posee una autonomía de 
50 kilómetros y la carga tarda entre 5 
y 6 horas donde su valor es de 
$1.480.000 IVA incluido”, señala el 
comerciante.   

Adicionalmente, son transportes 
que usarían muchos rubros tales 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Valores para traslado fluctúan entre los $ 790.000 y los $ 990.000 IVA incluidos. 
Mientras que para el caso del transporte de mayor peso, los precios varían entre  
$1.450.000 IVA incluido disponible en la ciudad y $1.790.000 + IVA desde Santiago.

como jardinería, reciclaje y distribu-
ción de huevos, entre otros. 

De hecho hoy día existe un mode-
lo parecido que  están usando en la 
Vega Monumental para el traslado de 
provisiones al Banco de Alimentos 
que opera en ese lugar. 

Felipe Bravo, presidente del Ban-
co de Alimentos Bío Bío Solidario, 
consultado hace un tiempo por la 
funcionalidad de estos vehículos de-
talla:  “la inversión realizada bordea 
los dos millones de pesos e implica 
una autonomía de trabajo sin nece-
sidad de combustibles fósiles y aho-
rros en costos de trabajo diario ya 
que son $300 por carga eléctrica dia-
ria aproximadamente; mayor flexibi-
lidad de trabajo en lugares confina-
dos y una capacidad de carga ade-
cuada a la necesidad”. 

 
Características principales 

De acuerdo con Bravo, el valor de 
este transporte de carga, en su caso,  
fue de $1.790.000 + IVA y cuenta con 

Otros modelos homologados 
Andrés Álamos, socio de Smart-

cargo y proveedor del banco de ali-
mentos, explica: “contamos con más 
de 40 modelos, pero son 10 los que 
más se venden,  como es el caso del 
Truck R 3 que es el que ocupa Correos 
de Chile y es de los que ahora está 
usando Al Gramo, Mr. Jeff y Starken 
por flotas. Otro modelo que se vende 
harto es el Foodtruck para empren-
dimientos, en total calculo que he-
mos vendido cerca de 20 carritos de 
este tipo en Bío Bío”. 

Álamos comenta también que 
“otro de los que más hemos vendido 
en la Región es el Pull J6 que es una 
moto con Pick Up que tiene capaci-
dad de transportar una carga de 800 
kilos sin problemas y lo ocupan mu-
cho en los campos y su valor es de 
$1.900.000 +IVA”. 

De acuerdo con la positiva expe-
riencia del banco de alimentos se tra-
ta de una oportunidad de ahorro y 
una alternativa para vehículos diésel 
y bencineros que antes se desempe-
ñaban en labores similares, pero que 
ahora pueden ser eléctricos. Para más 
detalles puede visitar el sitio 
www.smartcargo.cl

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

790 mil
Pesos IVA incluido es el valor del mode-
lo Takasaki E-Ecolectric con autonomía 
de 80 kilómetros y carga de 4 horas. 

$ 300
Diarios es el costo promedio aproxima-
do en el caso de la moto que usa el ban-
co de Alimentos en la V. Monumental. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

un motor diferencial dual de 60 Vol-
tios a 1000 Watts, además de 5 unida-
des de baterías de 12 Voltios. 

Según el tipo de batería esta moto 
de carga tiene un rendimiento de 
30/40 kilómetros con una unidad de 
38 Ah, o 55/65 kilómetros con una de 
45 Ah y de 90/100 kilómetros con 
una de 120 Ah. 

La velocidad máxima llega a los 
35 kilómetros por hora; posee capa-
cidad de 1 persona además de la car-
ga que en este caso llega hasta los 400 
kilos y el tiempo de recarga es de  6 a 
8 horas para las baterías de 38 Ah y 
45Ah; mientras que es de 10 a 12 ho-
ras para las baterías de 120Ah. 

 

IPC

Octubre

Acumulada 12 meses

0,8%

2,3%

TPM

Desde 23/10/2019 1,75%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.690,88

COMMODITIES

+0,39% Igpa 23.470,37 +0,33%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,69
H. de pescado (US$/Ton) 1.520 Petróleo(US$/libra) 57,42

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM NOVIEMBRE

$49.229,00

$28.072,81
Dólar Observado  $748,00 Euro $823,75



ACCESORIOS Y MANTENCIÓN DE VEHÍCULOS

La importancia de preparar el 
vehículo para el periodo de vacaciones

Al llegar las vacaciones, la gente no hace más que pensar en salir con el auto a la ruta rumbo a ese 
destino que promete descanso y diversión. Pero para poder llegar a salvo y tranquilo, antes se necesita 
revisar ciertos aspectos del vehículo que permitirán conducir de forma segura y sin riesgos.

PARA VIAJAR CON TRANQUILIDAD

Salir de viaje con el auto es una ex-
periencia divertida y relajante. Ir en el 
auto propio permite ir al ritmo a elec-
ción, disfrutar del paisaje y planear las 
paradas o desvíos que sean necesarias. 

Sin embargo, además de realizar la 
búsqueda de un seguro automotriz an-
tes de salir de viaje, resulta de vital im-
portancia hacer un mantenimiento pre-
ventivo antes de salir y al retornar.  

Invertir algo de tiempo en ello per-
mitirá ir sobre seguro y se podrá disfru-
tar del camino sin complicaciones. 

 
Antes de salir 

Al momento de planificar el viaje, es 
necesario seguir algunas recomenda-
ciones que permitirán hacer el viaje 
mucho más ameno y seguro. A conti-
nuación, se dejan algunas recomenda-
ciones: 

1. Revisar los neumáticos: deben te-
ner la presión adecuada. Esto ayudará 
a obtener mejor rendimiento del com-
bustible además de ayudar a prevenir 
accidentes. Uno de los detalles más im-
portantes es chequear  

2. Fluidos: Revisar el nivel de aceite 
y agua o refrigerante. Hay que evitar 
quedar accidentado en la mitad de la 
carretera.  

3. Seguridad: Contar con un seguro 
de auto no es suficiente para estar 
tranquilos. Antes de salir es importan-
te que los cinturones de seguridad fun-
cionen correctamente. También es ne-
cesario revisar los documentos perso-
nales y del vehículo para salir de viaje 
sin incertidumbre. 

4. Frenos y luces: todas las luces de-
ben estar en perfecto estado, asimis-
mo los frenos deben estar funcionan-
do adecuadamente. Hay que cuidar 
que no estén demasiado largos, que no 
hagan ruidos o que desplacen el auto 
hacia un lado. También se deben revi-
sar los discos y pastillas del freno. 

5. Al regresar: Hay que chequear los 
kilómetros recorridos: saber cuánto 
se ha recorrido ayudará a saber si se 
necesita hacer algún mantenimiento 
extra como cambio de aceite, bujías o 
batería. 

6. Neumáticos: durante el viaje se 
pueden haber atravesado terrenos 
difíciles, vías con huecos o caminos 
de tierra que pudieron deformar los 
neumáticos u ocasionar desgastes 
irregulares. 

7. Fluidos: revisar que no haya ningu-
na fuga y que sus niveles se mantengan. 

8. Asear el vehículo: El auto puede 
haber sido expuesto a una serie de 
agentes medioambientales que pue-
den acelerar el deterioro de sus partes, 
por lo que conviene lavarlo a profun-
didad; sobre todo si se han visitado zo-
nas costeras o llenas de tierra. 

Hacer revisiones preventivas antes 

y después de salir de viaje contribu-
yen a aumentar la vida útil del vehícu-
lo, además de evitar accidentes e im-
previstos que pueden empañar las 
vacaciones.  

Hay que proteger la inversión y la vida 
de los seres queridos. Nunca está de-
más tener los resguardos necesarios 
para evitar complicaciones.

Es necesario hacer cambio de aceite 
porque el aceite, una sustancia que debe 
ser viscosa, se ve afectado por el paso del 
tiempo y de los kilómetros, lo que hace 
deteriorar sus propiedades. Y, en conse-
cuencia, la protección del motor se dis-
minuye. La máquina podría verse severa-
mente afectada si no cuenta con la pro-
tección que brinda este elemento. 

Como recomendaciones en materia 
del cambio de aceite, podemos señalar 
las siguientes: 

Se recomienda cambiar el filtro de acei-

te cada vez que se cambie el aceite. Cuan-
do el nivel de aceite sea bajo, se puede 
añadir más, pero siempre utilizando un 
aceite recomendado por el fabricante, 
con la misma fluidez y, sobre todo, sin re-
basar el nivel máximo de cada vehículo. 

Cuando el nivel de aceite sea superior 
al nivel máximo será necesario purgar el 
motor inmediatamente para evitar una 
aceleración del motor. 

Anotar el kilometraje con el que se ha 
realizado el cambio de aceite en la ficha 
de mantenimiento.

Cambio de aceite: Fundamental 
para el mantenimiento del auto
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Las 6 medidas con que 
oficialismo busca mejorar  
condiciones de los chilenos

CON REPAROS PROVENIENTES DE LA CIUDADANÍA, ACADEMIA Y OPOSICIÓN POLÍTICA

Es la agenda social con la cual el Gobier-
no de Sebastián Piñera salió al paso del es-
tallido social que pronto cumplirá un mes 
de movilizaciones. 

Insuficiente, se ha dicho desde sectores 
de la ciudadanía y de la oposición política. 

Un primer paso en lo inmediato, mientras 
se analizan temáticas más de fondo y me-
diano plazo, señalan desde el Gobierno. 

Una de las medidas es el denominado 
Ingreso Mínimo Garantizado, que  tendrá 
un costo estatal de cerca de $190 mil mi-
llones en su primer año, aunque se ha 
criticado que el monto no excederá los 

De “insuficientes” han sido catalogadas por parte de la ciudadanía y de la 
oposición política, mientras que el oficialismo sostiene que se trata de un 
primer paso para atender lo urgente. Asimismo, expertos entregan su visión 
sobre algunos de los puntos propuestos.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Pensiones

>Aumento inmediato de 20% de la Pen-
sión Básica Solidaria, lo que beneficiará a 
590 mil pensionados. 

> Aumento inmediato, apenas se aprue-
be la ley, de 20% en el Aporte Previsional 
Solidario, lo que beneficiará a 945 mil pen-
sionados. 

>Aumento adicional de las pensiones 
básicas y los aportes previsionales solida-
rios, durante los años 2021 y 2022, para mayo-
res de 75 años. 

>Aportes de recursos fiscales para com-
plementar el ahorro previsional de la clase media 
y las mujeres que trabajan y cotizan, para 
incrementar sus pensiones al momento de 
la jubilación, lo que favorecerá a 500 mil tra-
bajadores. 

>Aportes de recursos fiscales para mejo-
rar las pensiones de los adultos mayores no 
valentes.

Creación de un meca-
nismo de estabiliza-
ción de las tarifas eléc-
tricas, lo que permi-
tirá anular la recien-
te alza 9,2% de la 
electricidad, retrotra-
yendo el valor de las 
tarifas eléctricas al nivel 
del primer semestre de 
este año.

>Urgencia de discusión inmediata al Pro-
yecto de Ley enviado por el Gobierno al Con-
greso que crea el Seguro de Enfermedades 
Catastróficas, de forma de asegurar un techo 
al gasto de salud de las familias. El gasto 
que exceda a ese techo será cubierto por el 
Seguro. 

>Creación de un Seguro que cubra par-
te del gasto en medicamentos de las familias 
chilenas, no cubierto por programas como el 
GES o la Ley Ricarte Soto. 

>Ampliación del convenio del Fonasa con 
farmacias para reducir el precio de los medi-
camentos, lo que beneficiará a más de 12 
millones de personas.

Creación de un 
nuevo tramo en 
el Impuesto Glo-
bal Complemen-
tario de 40% para 
las rentas superio-
res a 8 millones 
mensuales, lo que 
aumentará la recauda-
ción tributaria en US 160 MM.

Creación de un Ingreso Míni-
mo Garantizado de $350 mil 

mensuales, para todos los 
trabajadores con jornada 

completa que comple-
mentan el salario de los 
trabajadores a jornada 
completa, cuando sea 
inferior a los $350 mil.  
Este beneficio se apli-

cará en forma proporcio-
nal a los menores de 18 y 

mayores de 65 años.

Reducción de 
las dietas de los 
parlamentarios y 
altos sueldos de 

la administra-
ción pública y 
reducción en 
el número de 
los parlamen-
tarios y limita-

c ión de las  
reelecciones.

Ingreso Mínimo Garantizado Congreso y Administración pública

Impuestos a  
mayores 
ingresos

Salud y medicamentos

tamo forzoso a la señora Juanita, a la que 
se le congela la tarifa. Pero éstas siguen au-
mentando en el tiempo, y esa deuda se va 
acumulando, y se debiese empezar a pagar 
cuando el precio de la energía comience a 
bajar a partir del 2021. Pero esa rebaja ya no 
será tal, porque se comenzará a pagar lo ya 
consumido y no se sabe qué pasará con los 
intereses, un tema no menor que tendrá 
que resolverse”. 

Así y todo, estas son las seis propuestas 
de la llamada Agenda Social del Gobierno. 
Conozca las claves.

Tarifas 
eléctricas

$300.000 líquido. 
El seremi de Desarrollo Social y Familia, 

Alberto Moraga, informó que más de 57 
mil familias de la Región se verán beneficia-
das con este proyecto, que será una trans-
ferencia monetaria directa a los trabajado-
res, cancelada por el Ministerio a través de 
la Cuenta Rut del beneficiario.  

Otro tema relevante por las expectativas 
que genera es el anuncio del “congelamien-
to” de las tarifas eléctricas, aunque el inge-
niero eléctrico de la UdeC y experto en te-
mas tarifarios, Claudio Roa, dijo que idea 
es buena, pero paliativa. “No conocemos la 
fórmula y sabemos que operaría como el 
Mepco, pero funcionaría como casi un prés-
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Un aporte desde la academia:  
12 propuestas para un Chile más justo

ABORDANDO LOS TEMAS DE FONDO

Cuatro actores, con experiencia en la academia y en empresas públicas y privadas,  
entregan un set de reformas y cambios que aporten a un país mejor.  Silvanio Mariani 

silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

Víctor Hernández Roldán 
Facultad de Ciencias Económicas  
y Administrativas UdeC

1. Restablecimiento del orden público y de la ins-
titucionalidad, aun cuando el movimiento haya 
deslegitimado a autoridades y clase política. Ellos 
fueron elegidos democráticamente nos guste o no 
debemos respetarle.  

2. Este gran movimiento, por sus característi-
cas de inorgánico no cuenta con interlocutores que 
podrían servir de nexo para canalizar y discutir sus 
propuestas frente a la autoridad. Por esta razón 
hay que procurar encontrar alguna instancia o 
institución que hoy no se encuentre deslegitima-
da por la ciudadanía y sea reconocida por el movi-
miento como representativa. La academia uni-
versitaria podría jugar un rol importante por los 
atributos, méritos, vocación pública y responsa-
bilidad social que tienen. En nuestra región tene-
mos una decena de universidades. La interlocu-
ción tendría como rol, la coordinación, facilita-
ción y contribución en la mediación, ayudando a 
darle forma y sentido a las prioridades que hoy 
tiene la población. 

3. Un cronograma para las prioridades. Debe enten-
derse que estas serían sugerencias, que se ela-
borarían para situar, el contexto del diálogo con 
las autoridades para alcanzar puntos de encuen-
tros y soluciones consensuadas. Las prioridades 
deben ir aparejadas con una priorización de los obje-
tivos. Esto, porque hay necesidades urgentes que 
no pueden esperar y constituiría objetivos de cor-
tísimo plazo. En tanto que, demandas asociadas 
a reformas estructurales como modificaciones o 
cambios a la Constitución, o cambios a la estruc-
tura orgánica del Congreso, entre otras cosas, 
debería formar parte de los objetivos de media-
no plazo. Todo ello debería estar establecido jun-
to a un cronograma sujeto a evaluaciones de avan-
ces que debería ser públicas, para darle más trans-
parencia y conformidad a la ciudadanía.

Renato Segura Domínguez 
Director Centro Estudios  
de la Realidad Regional

1. Más Democracia: “La democracia es el gobier-
no del pueblo, por el pueblo y para el pueblo” 
(Abraham Lincoln) 

Los poderes del Estado y los partidos políticos 
suelen olvidar que están mandatados por el pue-
blo y al servicio del bien común. Para evitar los con-
flictos de intereses, el mejor recordatorio es com-
plementar las medidas que surgen del análisis 
de los expertos, con mecanismos de consulta ciu-
dadana. Para que dicho modelo funcione, se 
requiere un padrón electoral con voto obligatorio. 

2. Más Instituciones: “Las instituciones pro-
tegen al más débil y frenan la prepotencia” 
(Felipe Berríos) 

Se debe fortalecer el marco institucional, modi-
ficando los actuales mecanismos para elegir a 
sus integrantes, reorientar su quehacer al servi-
cio de las personas, perfeccionar los mecanismos 
de control de las fallas e imperfecciones del mer-
cado y automatizar el 100% de sus procesos en 
ambientes de acceso público a la información. 

3. Más Control Ciudadano: “El papel del ciuda-
dano en nuestra democracia no acaba con el voto” 
(Barack Obama) 

Se debe promover la creación de mecanismos 
que permita ejercer en forma efectiva el control ciu-
dadano. Para ello se requiere empoderar a los 
centros de estudios mediante el acceso a las bases 
de datos de la acción del Estado, para transformar 
dichos datos en información útil a la comunidad 
que dé cuenta de la eficiencia y/o eficacia del 
quehacer institucional. 

En base a dicha obra gruesa, el país estará en 
condiciones de recuperar la confianza en que Chi-
le avanza hacia el desarrollo social y económico, 
del cual se beneficiaran sus habitantes y las futu-
ras generaciones, quienes hoy no tienen voz, pero 
son los herederos de nuestras acciones. 

Iván Valenzuela Díaz 
Facultad de Ciencias Económicas  
y Administrativas UCSC

1. La población exige una distribución más 
equitativa, mejor salud, educación y pensiones, 
entre otras, para ello es necesario efectuar cam-
bios fundamentales, en donde algunos necesi-
tan acciones inmediatas y otros reformas más 
profundas, cuyos efectos se verán a mediano y 
largo plazo. En lo inmediato urge restablecer la 
confianza, no solo en la clase política, sino que 
también en instituciones que están hace tiempo 
en crisis.  

2. Para ello es necesario restablecer el diálogo 
político, en donde las autoridades deben escuchar 
y comprender los planteamientos de los ciudada-
nos y no buscar explicaciones,  sino más bien dar 
o entregar respuestas concretas y precisas. Por 
ejemplo, garantizar un sueldo justo que ayude a cubrir 
las necesidades básicas y no un proyecto de ingre-
so mínimo garantizado vía subsidio, el cual ayuda, 
pero no soluciona el problema de fondo. 

3. Es el momento adecuado para lograr cier-
tos cambios en el sistema, pero a la vez es impor-
tante que se vean algunas soluciones. Entre los 
cambios profundos, se encuentra la modifica-
ción o cambio de la Constitución Política de Chi-
le, la cual es una herencia de la dictadura, en 
donde se consagra el sistema económico actual 
que ha regido a Chile en las últimas décadas, el 
cual se han centrado en el crecimiento y no de 
la equidad e  inclusión social, por lo cual ha sido 
incapaz de disminuir la desigualdad. La Consti-
tución ha tenido algunas modificaciones en lo 
político desde el regreso a la democracia, pero 
lo fundamental se mantiene. En su último gobier-
no, Michelle Bachelet impulsó un proceso de 
cabildos ciudadanos para discutir el tema, lo que 
terminó sin resultado alguno. Lo mismo ocurrió 
con el proyecto legal que presentó pocos días 
antes de terminar su mandato.

Benito Umaña Hermosilla 
Decano Facultad de Ciencias  
Empresariales UBB

1. Aumento del ingreso mínimo más allá de 
los 350.000, lo que se podría lograr estratifi-
cando en empresas de tamaño micro y peque-
ñas, para las cuales el aumento sería con apor-
te del Estado y en el rango de mediana y espe-
cialmente grandes empresas, aumentar el ingre-
so mínimo (sueldo mínimo) con aporte de la 
propia empresa. Tomando en consideración lo 
anterior, se podría llegar a valores cercanos a los 
400.000 pesos. 

2. Mejora significativa de las Pensiones. La dis-
tribución del 5% debería ser aplicando solidari-
dad intergeneracional, el 5% debería ser un por-
centaje solidario para las personas ya jubilados 
y de menores ingresos (aumentar jubilación de 
las personas ya jubilados, un porcentaje para los 
que están por jubilar, y otro porcentaje para la 
cuenta individual). Otra medida en el corto pla-
zo sería establecer limitaciones a la rentabilidad 
de las AFP (en plena crisis social, se informó que 
las utilidades de las AFP crecieron en un 70,26%). 

3. Mayores recursos para los municipios más 
pequeños y para las regiones, implementar medi-
das de mayor y efectiva descentralización, Chile 
tiene la oportunidad de atacar una causa que es 
clave en la desigualdad, como lo es el centralis-
mo. No hay solución sin descentralización.  Mues-
tra de aquello son las notorias  diferencias entre 
los municipios, con ingresos muy disímiles: mien-
tras  la comuna de las Condes tiene ingresos por 
habitante de 768.330 pesos, Concepción sólo 
cuenta con 212.961 pesos por habitante, datos de 
2018.  Así también se podrían generar incentivos 
tributarios que permitan la instalación de empre-
sas en regiones, desarrollar e implementar pro-
gramas de atracción y retención de capital huma-
no, así como entregar mayores recursos y facul-
tades a los gobiernos comunales y regionales.
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La inflación se proyecta estable 
pese a sorpresivo IPC de octubre 

La inflación de octubre tuvo una 
variación mensual de 0,8%, por en-
cima de lo esperado (Santander: 
0,7%; forwards: 0,6%; Bloomberg: 
0,6%; EOF: 0,6%; EEE: 0,5%). En tan-
to, la variación anual fue de 2,5% 
desde 2,2% el mes previo. Por su par-
te, la inflación subyacente subió des-
de 2,3% hasta 2,6%, liderada por la va-
riación de precios de los servicios 
que pasaron de 3,3% a/a en septiem-
bre a 4% a/a en octubre. 

Consultamos al Ingeniero Civil In-
dustrial, magíster en Finanzas y aca-
démico de Ingeniería Comercial Uni-
versidad San Sebastián Gonzalo 
Chávez, sobre cómo se interpreta 
este último IPC y qué se proyecta 
hacia fin de año. 

“En particular, el IPC de octubre 
parece ser una subida alta en lo que 
va del año, y es una sorpresa pareci-
da a la que tuvimos en septiembre 
con una variación de 0%. Sin embar-
go, se proyecta que en diciembre se 
convergerá a la meta del Banco Cen-
tral de 3%”. 

Sobre cuáles son los consejos para 
las familias en el actual escenario, 
Chávez recomendó tratar de inver-
tir. “Se puede invertir en fondos que 

yecciones del año son normales, por 
lo que no hay que perder la calma, 
planteó. “Trate de revisar cómo ter-
mina el año y comparar con años an-
teriores para ver si hay un patrón 
estable o no”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

ASEGURA ACADÉMICO DE LA USS

Recomienda invertir, aunque siempre manteniéndose 
informado sobre la tendencia anual.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

FOTO: SEREMI DE ENERGÍA

COMUNIDAD agradeció aporte al cuidado del medioambiente.

La Secretaria Regional Ministerial 
de Energía del Bío Bío renueva su kit 
eficiente, iniciativa del Ministerio que 
se enmarca en el programa “Con Bue-
na Energía”, que apunta a impulsar la 
eficiencia energética en los diversos 
consumidores, traspasando a la co-
munidad los conocimientos y expe-
riencias a través de capacitaciones y 
la entrega de un kit que incluirá tres 
ampolletas LED de 9W, un sellador de 
puertas o ventanas, un alargador con 
sello SEC, un magneto con consejos 
de ahorro energético para el hogar y 
una bolsa reutilizable. 

Para el Seremi de Energía, Mauricio 
Henríquez, esta renovación del be-
neficio permitirá motivar a las fami-
lias a cambiar su cultura energética y 
concientizar el buen uso de los re-
cursos. “Mediante las capacitaciones 
y posterior entrega del material que-
remos potenciar en todas las comu-
nas del Bío Bío una cultura eficiente 
que nos permita cuidar la energía, el 

entreguen rentabilidad. Se puede 
mermar un poco la pérdida de valor 
del dinero e incluso ganar un poco. 
No endeudarse innecesariamente. 
Si se desea hacer grandes compras, 
hay que considerar la inflación como 
un factor fundamental en el análisis, 
dado que afectará el valor real que se 
paga por un bien. Se debe analizar 

con cuidado si la inflación (sobre 
todo anual) está estable, dado que la 
mayoría de las deudas importantes 
se pagan en UF, que depende direc-
tamente de la inflación”. 

Por eso, añadió, hay que mantener 
la calma e informarse, porque si bien 
es el aumento de octubre fue una su-
bida abrupta de la inflación, las pro-

bolsillo y el medio ambiente, porque a 
través de pequeñas acciones podemos 
generar significativos cambios”. 

Es importante destacar que este pro-
grama es parte de los compromisos del 
eje 6 Eficiencia Energética, de la Ruta 
Energética 2018-2022, en que se estable-
ce el fomento del recambio tecnológi-
co en los hogares a partir de iniciativas 
internacionales para iluminación y re-
frigeración, mediante programas que 
capaciten a los hogares más vulnera-
bles, quienes podrán disminuir sus con-
sumos y generar ahorros mensuales 
aproximados al 20%. Las comunas que 
ya accedieron a este nuevo kit son Ca-
brero, Quilaco y Laja, en las cuales se ca-
pacitó a más de 300 familias en total. El 
beneficiario de Laja, Eduardo Moyano, 
consideró que “este apoyo es impor-
tante para potenciar una cultura efi-
ciente y con conciencia por el cuidado 
de los recursos y el medio ambiente”.

Proyectan nuevo 
parque eólico de 
US$17 millones en 
Los Ángeles 

FOTO: AGENCIA UNO

Una Declaración de Impacto 
Ambiental (DIA) ingresó la em-
presa Windkraft Cuatro Chile 
SpA para poder levantar tres ae-
rogeneradores en la provincia 
de Bío Bío. 

El proyecto consiste en la 
construcción y operación de 
tres aerogeneradores para la ge-
neración de electricidad, los 
cuales se ubicarán en la comu-
na de Los Ángeles. 

 Cada aerogenerador posee 
una potencia nominal máxima 
de 5,6 MW. El conjunto de aero-
generadores posee una poten-
cia nominal total de 16,8 MW. El 
proyecto considera además una 
línea de media tensión (23 KV) 
que los une, la cual se conecta-
rá directamente a la línea de 
distribución local.  

 
Objetivo 

 El objetivo del proyecto es 
producir e inyectar al Sistema 
Eléctrico Nacional (SEN) un 
promedio de 45 GWh anuales 
de energía renovable no con-
vencional (Ernc), mediante el 
aprovechamiento de la energía 
eólica por medio de tres aeroge-
neradores con una capacidad 
total instalada de 16,8 MW. 

Su entrada en operación está 
proyectada para el primer se-
mestre de 2022 y tendrá una 
vida útil de 30 años, se estable-
ció en la DIA.
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Eje 6
Corresponde al ítem Eficiencia Energé-
tica de la Ruta Energética 2018-2022

Impacto en mano de 
obra
El titular cifró en 45 trabajadores el 
peak de empleo, siendo el promedio 
24 durante la fase de construcción. 
Operando emplearía a 8 personas.

Ministerio de Energía renueva “Kit Eficiente” 
beneficiando a 300 familias de la Región
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Voces de la comunidad

Representantes 
del mundo 
de las ciencias  
y académicos 
se unen a las 
marchas pacíficas

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Premio Nobel de la Paz  
dictó charla en Concepción

ANDRÉS 
 VARELA  y 

Christian  
Schmitz.

LUCIANO PARRA,  Elizabeth Gómez y Gustavo Toledo.

ANSELMO  
DE JESÚS 
Rosy Matamala 
y Héctor 
Medina.

LUIS INFANTI  y Marco Garrido.

El Dr. Adolfo Pérez Esquivel, Premio Nobel de la Paz en 
1980, realizó la conferencia: “Pueblo y bienes comunes. 
Una opción por la paz y la justicia”. La actividad, que fue 
organizada por el Arzobispado de la SSMA. Concepción jun-
to a la UCSC, se realizó en casa Betania.

DR. ADOLFO PÉREZ 
ESQUIVEL, 

Premio Nobel de  
la Paz en 1980

Más de 300 personas se sumaron a la marcha pacífica que 
convocó la asociación de académicos y académicas de la 
Universidad de Concepción junto a representantes de las fa-

cultades de Ciencias Biológicas, Ciencias Naturales y 
Oceanográficas. 

  
La marcha que partió en el Foro de la UdeC llegó hasta Plaza 

Independencia.  Para el próximo viernes anunciaron repetirla, en 
apoyo al mundo de las ciencias e investigación.
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co, ya como lamento, una cons-
tante crítica misantrópica frente 
a esta condición que considera-
ba escasa. Trasluce en sus poe-
mas, con igual concurrencia, la 
premisa hobbesiana de que “el 
hombre es el lobo del hombre” y 
la adoración a la naturaleza y la 
figura de San Francisco, el único 
santo no antropocéntrico. En la 
misma línea, admiraba por so-
bre todo a quienes 

consideraba “buenos 
poetas”, desde los españoles de la 
edad de oro hasta Khalil Gibrán, 
pasando por Jorge Luis Borges, 
Luis Chamizo, José Santos Cho-
cano, Oscar Castro y Pedro Pala-
cios (Almafuerte). Compartió en 

HISTORIA DE UN PERSONAJE DE LA CULTURA LOCALBella Araneda Puentes 
Licenciada en Historia  

Estudiante de Màster d’Estudis Avançats en 
Història de l’Art 

baaraneda@uc.cl

Enrique Isidro Puentes Gil na-
ció en Concepción el 24 de octu-
bre de 1917. Hijo de Enrique 
Puentes Bull y de María Gil Herre-
ra, cursó Humanidades en el Li-
ceo de hombres Enrique Molina 
Garmendia. Allí su profesor de 
castellano, el venezolano Félix 
Armando Núñez, develó su incli-
nación poética. Tuvo 8 hijos. De 
su matrimonio con Edith Repisso 
Castro, compañera de toda la 
vida, nacieron Enrique Apolo, 
Brisa Amada, Flor Consuelo, Car-
los de la Rosa, Esmeralda del Car-
men, Edith Guisella y Bella Rubí. 

Dueño de una talabartería ubi-
cada en calle Rengo, era común 
verlo en el portal del pequeño lo-
cal, guitarra en mano, verseando 
al viento o a algún visitante aten-
to. Atendió el negocio que aún 
lleva su nombre, de manera in-
cansable y hasta que le fue posi-
ble. Este huaso citadino bien 
pudo haber nutrido su imagina-
rio criollo en el campo de su pa-
dre en Pitrufquén, cita perma-
nente en sus versos. Habría sido 
él quien le tallara en madera el 
primer yoquito que más adelan-
te cambió por un par de corceles, 
cuando vistió de una vez y para 
siempre la más fina estampa hua-
sa, chamanto doñiguano y som-
brero incluidos. El apodo con que 
fue ampliamente conocido, nació 
en la medianía de su edad. 

Trasplantado al cemento, el 
poeta se asentó en lo que se po-
dría denominar “un pedazo de 
campo en la ciudad” de Concep-
ción, un reducto arrabalero que 
se empecinó en resguardar: 

Puentes amaba el sector por-
que le permitía vivir cerca de la 
naturaleza y se oponía a cual-
quier mejora que se hiciera en el 
callejón, los vecinos se enojaban 
con él. El Huaso Puentes me ex-
plicaba su conducta: ‘Amigo Gó-
mez, usted que es letrado, enten-
derá —aludiendo a mi condición 
de profesor—, ¿sabe lo que va a 
pasar cuando mejore el callejón? 
Van a llegar unos señores con pla-
ta, van a comprar todo el valle 
que usted ve inundado y donde 
nadan sus patos, y van a cons-
truir miles de casas y van a llegar 
miles de personas y autos, mi-
cros, y desaparecerán los cerros 
y el río quedará apretado entre las 
casas que ocuparán hasta el bor-
de mismo, las tencas y lloicas se 
alejarán o morirán bajo el impac-
to de los proyectiles de esos rifles 
de perdigones. Yo no puedo impe-
dir que eso ocurra, pero al menos 
que se demore’ —recuerda el pro-
fesor Luis Gómez Q. (El Sur, 
2006). 

102 años del Huaso Puentes: 
un siglo y más de poesía

Puentes amaba la tierra que lo 
vio nacer y, puede considerarse, 
validaba la bondad por sobre 
toda cualidad humana; en sus 
poemas se lee, ya de modo satíri-

diversas oportunidades con sus 
coterráneos Críspulo Gándara y 
Nelson “El Canela” Álvarez, a 
quien impulsó a escribir. 

Martinferrista y seguidor de la 
tradición trasandina, muchas ve-
ces acompañaba su recitar con  la 
música del vals “Desde el alma” 
(Rosita Melo, 1947) y solía payar 
tocando milonga. Fue contrapun-
to de Héctor Umpiérrez, uno de 
los máximos exponentes de la 
payada en Uruguay, con quien 
sostuvo un “duelo amistoso” en 
Arauco en 1976. Según Ercilia 
Moreno —etnomusicóloga ar-
gentina y amiga de Margot Loyo-
la—, el registro sonoro de esta 
paya de improvisación pura pare-
ce ser uno de los más antiguos po-
sibles de encontrar hoy en día en 
el eje del Río de La Plata y Chile. 

El Huaso Puentes puede ser 
considerado una figura fronteri-
za pues en él convivían y se arti-
culaban facetas que, a primera 
vista, podrían parecer antónimas 
o contraintuitivas: ¿Conservador? 
¿Rupturista? ¿Criollista, tradicio-
nal? ¿Clásico premoderno? Esta 
condición se reflejó en su produc-
ción literaria donde, por ejemplo, 
se puede encontrar en el libro 
“Por los caminos del verso” un 
glosario de lengua vernácula que 
divide el libro en dos partes, una 
de poesía popular campera y 
otra de formas clásicas. Puentes 
perteneció a esa categoría de 
poetas/payadores autodeter-
minados, no naturales -en el 
sentido de quien crece en un 
ambiente donde se practique 
la paya o haya sido aprendiz de 
un cultor (E. Moreno, 2016)-. 
Payar fue un arte de inicio 
“tardío” pero indisoluble de 
su transcurrir biográfico.  

Muchos hitos marcan la 
vida de este poeta jinete, ar-
ticulado en un binomio per-
manente, tan versátil como 
cuesta imaginar. Compleja 
personalidad era el Huaso 
Puentes: integrante del 
conjunto de música tradi-
cional “Los Acampaos”, 
payador y vate popular a la 

vez que poeta escribano lirista. 
Escribía en lengua vernácula y 
cervantina. De amplísima forma-
ción enciclopédica y una inclina-
ción investigadora y documen-
talista que le llevó a formar un 
gran archivo de recortes de dia-

“Colón descubrió el mundo  
¿y cuál fue el premio? 
Clavado en una cruz, expiró Cristo, 
Yo, como guaso inculto, le pregunto 
Lector amigo, ¿cuál es el camino?” 
(Enrique Puentes Gil)
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rios y revistas —desde 
donde seleccionaba in-
formaciones a contras-
tar y temas de su inte-
rés—, sería difícil se-
ñalar si sabía más de 
pájaros chilenos o de 
mitología griega y 
cuentos orientales. 

Cuando no se le 
veía vestido de hua-
so, solía calzar un par 
de zapatillas viejas y 
un remendado cha-
leco burdeos, como 
cuando llevaba a sus 
nietos a subir el Ca-
racol. Acude al re-
cuerdo de algunos 
de ellos el haber llegado a su casa, 
en Puchacay, con pequeñas hojas 
que habían recogido en el cami-
no, por especificación del abue-
lo, y haberlas comparado con los 
marcos de algunos de los cua-
dros que adornaban el comedor; 
tal era el universo epistemológi-
co de Puentes, hombre que po-
dría haber formado parte de la 
Academia Chilena de la Lengua… 
y levantador de pesas, de entrena-
miento asiduo, a la manera de 
Charles Atlas. 

Desde sus tiempos mozos y has-
ta que le dieron las fuerzas fue 
metódico en el ejercicio físico y  en 
cuidar su alimentación. En su ta-
labartería tenía un altillo al que 
solo se podía acceder trepando 
por una cuerda; tras el negocio, 
había un gimnasio: “mens sana in 
corpore sano” era la consigna que 
trascendía ampliamente un cri-
terio de vanidad. Hasta entrados 
sus ochenta años la ejecutó siste-
máticamente. Esta faceta tuvo su 
hecho cumbre en el batimiento a 
duelo con Ber Levin, “el hombre 
más fuerte de Rusia”, soviético 
que se encontraba de gira con un 
espectáculo junto a la 
“Tarzana chilena”, y que 
hacía gala de su fuerza 
“levantando una máqui-
na de coser solo con la 
fuerza de sus dientes”. 
Puentes desafió al “Su-
perman ruso”, como 
consignaron los diarios 
de la época, pero Ber Le-
vin presentó su show en 
el Teatro Ideal de Con-
cepción y la respuesta 
nunca llegó.  

Enrique Puentes fue 
excelente jinete; con 
sus potros Armonioso 
e Instruido ganó varios 
títulos de  movimiento 
de riendas. Amante de 
la flora y la fauna, de la 
naturaleza toda, para 
él Dios estaba allí y el 
hombre enajenado en 
la vorágine moderna, 
era su “Mal hijo”, 

que devolviera el 
medidor de luz a 
la compañía por 
cobros de dudo-
sa procedencia.  

En diálogo con 
la realidad social, 
recurrió de forma 
constante a las 
Cartas al Director. 
Los diarios publi-
caban tanto sus 
poemas como sus 
opiniones -y entre-
vistas sobre él-, lle-
gando a estable-
cerse como todo 
un personaje me-
diático, situación 
potenciada por sus 

presentaciones en radios locales 
y su permanente tránsito por la 
ciudad. Jorge Loyola Ri-
vas, hombre 
de medios de 
la Región del 
Bío Bío, seña-
laba:  

[…] es de tal 
manera que 
asistimos a su 
pugna cotidia-
na y sentimos 
relumbrar en 
la obscuridad 
con los ojos de 
la sangre, sus 
pasiones direc-
tas que fosfore-
cen y se multi-
plican (…) En 
mi calidad […] 
de Director Ar-
tístico de la Ra-
dio Simón Bolí-
var de Concep-
ción, y […] 
productor gene-
ral de “Bolívar 
Televisión” me 
he visto en la 

obligación de 
hacer efectivo el pensamiento 
de miles de auditores, que a tra-
vés de cartas y llamadas telefó-
nicas, me pedían los versos del 
popular “Huaso Puentes— 
(1961). 

A Puentes le pedían y le dedi-
caban versos. Así se constata en 
el diario La Segunda (1964) don-
de el firmante Arturo Godoy lo re-
fiere en unas rimas que aluden a 
algunos de sus libros por enton-
ces ya publicados: “Ha llegado de 
la estepa/ penquista, de duales 
climas,/ con fresca “Halda’a de ri-
mas”,/ Puentes Gil, “Guaso de 
Cepa”./ Le van a sacar la pepa/ en 
ese verde universo/ qu’es Maipú, 
cara y reverso/ de la gran Exposi-
ción,/ donde entró en su perche-
rón/ “Por los caminos del verso”. 
Muchos de sus libros fueron pro-
logados y reseñados por figuras 
del ámbito de las letras y el arte 
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como su poema homónimo. Esta 
faceta ecologista no solo se mani-
festaba en su poesía. Puentes fue 
un reutilizador de materias, reci-
claba: lavaba, secaba y daba vuel-
ta las antiguas bolsas de leche, de-
jando el revestimiento hacia afue-
ra y entregando en ese plástico de 
segundo uso las mercaderías de 
menor tamaño que vendía en su 
talabartería; envolvía en todo tipo 
de papeles, por supuesto también 
en diarios, sobre cuyos usos se ex-
tiende en el poema “Pedacito de 
papel” que hoy en día podría ser 
un verdadero himno contra la so-
ciedad del hiperconsumo. 

Estos gestos no eran aislados 
sino parte de una “cosmovisión” 
donde la autogestión, disciplina 
y austeridad cruzaron todos los 
ámbitos en que se desenvolvió. 
Podría decirse de Puentes que 
fue un alma republicana, en el 
sentido original de la palabra, y 
no trepidaba en confrontar lo que 
considerara injusto. Crítico, anti-
clerical, voluntarioso: viene a la 
memoria de dos de sus hijas el re-
cuerdo de cuando vivieron a luz 
de vela, no poco tiempo, luego de 

como Patricio Manns, Homero 
Bascuñán y Andrés Sabella, quien 
declaró a “Pájaros de mi tierra” 
(1965) como el primer poemario 
de pájaros escrito en Chile (El 
Mercurio de Antofagasta, s/f ). 

Un “Huaso Poeta” lo llamaba la 
Revista Huachipato, enfatizando 
cómo Puentes “recia estampa de 
roto chileno, además de lector 
empedernido… ahora es también 
autor”. Su obra —creación, edi-
ción y distribución mano por 
mano en exposiciones, ramadas, 
ferias—, se enmarca por comple-
to en el ámbito de la autogestión. 
El autor señalaría en una entrevis-
ta (Crónica, 1978) que el inicio de 
su oficio escritural se dio cuando, 
“muchos años antes”, en medio 
de una fiesta en una residencial 
donde se alojaba, huéspedes de 

distintas 
nacionalidades comenzaron a ha-
cer gala de sus tradiciones, can-
tando “cosas de su tierra”. En la 
oportunidad, y ante la ausencia de 
representantes de Chile —indi-
có— dos periodistas fueron a bus-
carlo y llegó a recitar.  

Tras ese primer buen recibi-
miento se sintió “entusiasmado” 
y empezó a escribir sus poemas 
en libros y editarlos. Este comien-
zo marcaría el rumbo de la pro-
ducción poética de Puentes al es-
tilo ausstellungsmacher de Szee-
mann. Sus libros pueden 
considerarse una extensión grá-
fica de su creación poética: era él 
quien los diseñaba, escogiendo 
las imágenes —desde Giorgio Va-
sari a Rugendas, pasando por ca-
ricaturas de Carlos Sotomayor 
(Carso) y óleos de Robles Acu-
ña—; disponiendo el orden de los 
poemas e imprimiendo solo en 

“imprentas amigas”. El camino 
de la escritura no fue nunca un 
derrotero fijo ni previamente tra-
zado. Puentes fue dejando tras 
de sí testimonio de dos corrientes 
paralelas: una dedicada a la poe-
sía popular campera, tradicional 
en metro y formas y otra de mé-
tricas y temáticas clásicas uni-
versales. La punta del rompehie-
lo, no obstante, se dirigió a lo que 
puede ser considerado el sello de 
su obra: la fusión de las dos. El 
Huaso Puentes, difícil de adjeti-
var, podría ser clasificado en una 
categoría mixta de poesía popu-
lar post-tradicional, en una zona 
de frontera.  

Puentes produjo 7 libros, de los 
que entre ediciones y reedicio-
nes aumentadas sumó 25.000 
ejemplares, número que hoy 

constituiría un best seller en el gé-
nero de la poesía. Sus libros llega-
ron hasta las Bibliotecas Munici-
pales de París y Nueva York. Por 
su obra, que fue su vida, el Hua-
so Puentes recibió el Premio Mu-
nicipal Medalla al Mérito René 
Louvel Bert (1989) y el Premio 
Municipal de Arte de Concep-
ción (2002).  

Este 24 de octubre asistimos a 
un nuevo aniversario de su naci-
miento. El hombre habría cum-
plido 102 años; el poeta, como tal, 
algunos años menos. Pero el ejer-
cicio de la poiesis es, literalmente, 
creación, y quienes crean un mun-
do, lo habitan. Allá en su propio 
parnaso de seda oriental y dignos 
remiendos, sin falsas luminarias, 
vivirá Enrique con su amada 
Edith, su novia de siempre.
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“Esta es una muestra 
que el deporte une, 
estamos felices de 
hacer este torneo”. 
R. Liewald,  
Pte. Federación.

“Agradecemos a los que 
confiaron en nosotros 
para hacer este evento 
de alto nivel”.  
Gonzalo Rodríguez,  
 Pte. Asociación de Remo.

CAMPEONATO CHILENO DE SERIES ALTAS EN LAGUNA CHICA

En el agua no existen  las divisio-
nes. Así está quedando claro en la 
Laguna Chica de San Pedro de la 
Paz, lugar donde se está realizando  
el Campeonato Nacional de Remo 
de series altas 2019. Más de 800 de-
portistas, de todo el país, disputan  
una de los principales eventos de la 
disciplina, con presencia de selec-
cionados nacionales, campeones 
sudamericanos y medallistas pan-
americanos, que se encuentran pre-
vio a la última parte del ciclo olím-
pico con miras a Tokio 2020. 

El evento, organizado por la aso-
ciación del Bío Bío y patrocinado 
por la Federación Chilena, es una de 
las instancias que cierran la tempo-
rada competitiva criolla junto al 
Nacional de series bajas que será en 
diciembre, y el nacional de Asocia-
ciones de Curauma. 

 
Venciendo a los mejores    

“Estamos muy contentos de desa-
rrollar esta actividad, es súper im-
portante poder hacerla pese al 
acontecer nacional. El deporte es 
transversal, une a la familia y habla-
mos de una especialidad que ade-
más ha entregado grandes resulta-
dos a Chile. Tenemos a los mejores 
deportistas del momento en cade-
tes, juveniles y adultos  acá, y eso nos 
llena de alegría”, enfatizó el presi-
dente de la Federación Chilena de 
Remo, Roberto Liewald. 

El timonel resaltó la contribución 
del deporte local a este éxito. “Todos 
los polos de desarrollo son un apor-

Brazadas regionales 
se hacen fuertes en 
el Nacional de Remo

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Deportistas seleccionados  de todo el país disputan el evento 
en Llacolén, con clubes locales como protagonistas. 

Similar a lo acontecido en el Sin-
gle Juvenil, con la victoria de Nahuel 
Reyes (Club Llacolén), y de los selec-
cionados nacionales Josefa Vila 
(Alemán) y Felipe Cárdenas (CD In-
ger), en el single ligero.  

Para terminar, el broche de oro. 
Primero, el notable triunfo del Club 
Regatas San Pedro en el Cuádruple 
Juvenil masculino, compuesto por 
Pablo Candia, Felipe Calderón, Jo-
nathan Burgos y Aurelio Mosciatti. 
Y finalmente, gracias a la conquis-
ta del Club Llacolén en el Ocho Ju-
venil integrado por  Nahuel Reyes, 
Vicente Barría, Alonso Villablan-
ca, Matías Cárcamo, Matías Var-
gas, Leopoldo Schulz, Bruno Berto-
ni, Alfredo Schälchi y Felipe Farías 
(timonel). “Cuando cruzamos la 
meta y vimos que éramos los gana-
dores, fue una alegría de todos. Tra-
bajamos harto para esto, es el fru-
to de convicción y entrenamiento, 
así es que felices”, sostuvo Villa-
blanca luego de la victoria.    

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

te y destaca el papel de los remeros 
de Concepción. De ahí la necesi-
dad de potenciar los programas 
Promesas Chile, única forma de 
mantener una base competitiva, y 
por supuesto que nos encantaría 
que acá hubiese un centro de alto 
rendimiento para el remo tal como 
en Valdivia y Valparaíso”, agregó. 

Elogios que en este caso fueron 
acompañados por el desempeño de 
los clubes regionales en la jornada 
sabatina, con importantes victo-
rias en la categoría juvenil. Tal como 
el Canottieri Italiano, que estuvo 
brillante para ganar el Doble Par 
Ligero con la dupla de Marcelo Me-
dina y Felipe Inostroza, y luego el 
Cuádruple Peso Ligero, con la par-
ticipación de ambos remeros ade-
más de Nicolás Pérez y Eric Salazar.     
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Se dará inicio hoy a la 
tercera y última jornada del 
Nacional de Remo series 
altas en Llacolén. 

Horas
9:00

JOSEFA VILA mostró toda su calidad para ganar el single ligero.
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Hoy se llevará a cabo el 
último día de la Copa 
Concepción de gimnasia 
con las series altas.

Hoy será matiné  
y premiación

Esta tarde se cierra el 
Nacional de Gimnasia

Con una alta afluencia de públi-
co, y un alto nivel de los exponen-
tes más connotados del país, se 
desarrolló ayer la tercera jornada 
del Campeonato Nacional de 
Gimnasia Artística Copa Ciudad 
de Concepción, en el gimnasio 
municipal penquista. 

Más de 800 deportistas de casi 
todo el país se están dando cita en 
el certamen organizado por el 
Club Ciaf , y donde han destaca-
do importantes instituciones 
como el Autoclub de Antofagasta; 
el Olympic Club (de Christian 
Bruno), el Atlético Nacional, el 
Club Gimnasia y Acrobacia y el 
Club Manquehue, todos de San-
tiago. 

También se presentó ayer el 
Club Tomás González, con un to-
tal de 37 gimnastas (26 mujeres y 
11 varones), en las series desde ni-
vel 2 al 6, alta competencia 2 y 
alta competencia 3 en el caso de 
las mujeres, además de juveniles, 
formativos y elite en el caso de 
los hombres. 

Cristóbal González, coordi-
nador del club, destacó la cali-
dad del evento y la importancia 
para el crecimiento de los de-
portistas. “Nos estamos prepa-
rando desde inicio de año para 
todas las competencias; en este 
caso veo a los niños muy entu-
siasmados por la amplia partici-
pación, y una organización muy 
comprometida. El objetivo esen-

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

cial es que los niños lo pasen 
bien, nuestro compromiso más 
grande es ese y luego nos im-
porta que puedan reflejar lo que 
han practicado durante el año. 
Las medallas serán una conse-
cuencia del trabajo”, enfatizó. 

 
Todo por el deporte 

Desde Valparaíso llegó la Aca-
demia Punta Pie. Su entrenador, 
Bruce Gallardo, relató cómo lo 
hicieron para sobreponerse al cli-
ma país y apostar por viajar largos 
kilómetros para competir. 

“Teníamos la opción de que-
darnos o venir y hacer lo que me-
jor hacemos, que es deporte. Si 
bien no todos pudieron viajar, lle-
gamos con 17 niñas en varios ni-
veles. Entonces tratamos de venir 
en las mejores condiciones posi-
bles, saltarnos las manifestacio-
nes y participar sin arriesgar la in-
tegridad física de niños ni apo-
derados. Hasta el momento todo 
bien, hay protocolos de seguri-
dad, pero se está imponiendo el 
deporte”, finalizó.

VUELVE EL CARNAVAL LILA AL ESTER ROA 

Con plantel completo y con la 
mente fija en el anhelado ascenso a 
Segunda División, Deportes Con-
cepción recibirá hoy a Provincial 
Ovalle. 

Este duelo marcará el inicio de los 
seis enfrentamientos que deberá 
afrontar el club penquista en la li-
guilla de ascenso del Torneo de Ter-
cera A. Por esta razón, será funda-
mental que el elenco lila esté a la al-
tura de las expectativas y cimente el 
camino hacia su gran objetivo con 
un triunfo en casa.  

“Creo que llegamos de buena for-
ma y muy preparados. Tuvimos días 
de descanso que nos permitieron 
recuperarnos de la parte física y 
también a otros jugadores que esta-
ban un poco tocados durante la 
temporada. Estamos con plantel 
completo para afrontar este parti-
do y, obviamente, con la motiva-
ción súper alta, ya que sabemos que 
tenemos la oportunidad de alcan-
zar el ascenso si hacemos bien las 
cosas en estos seis partidos”, indicó 
Matt Lagos, volante y uno de los 
puntos altos del “León de Collao” en 
las últimas temporadas. 

En relación a las fortalezas del 
“Ciclón” (equipo que obtuvo su cupo 
en la liguilla en la última fecha), el 
ex Naval precisó que “sabemos que 
Ovalle se basa harto en el juego de 
la posesión. Es un rival que hemos 
estudiado bastante, así que tene-
mos claro que va a querer impo-
nerse de entrada. Pero nosotros pro-
curaremos hacer nuestro juego pri-
mero e imponernos como local. 
Esto es importante, ya que en la li-
guilla se parte de cero y no hay fa-
voritismos. Más allá de lo que ellos 
quieran proponer, nosotros tene-
mos que dar el primer golpe”.  

Por último, el mediocampista 
abordó las esperanzas que tiene la 
hinchada felina sobre el desempe-
ño del equipo en la disputa por un 
cupo al profesionalismo. 

Quiere dar el primer 
zarpazo en casa y 
ante 10 mil almas
Deportes Concepción iniciará su periplo en la liguilla de 
ascenso del Torneo de Tercera A recibiendo al siempre 
complicado Provincial Ovalle. 
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sonas de Concepción que no lo es-
tán pasando bien en este momento”, 
confesó Lagos. 

 
A teñir el coloso penquista 

Tal como indicó antes Diario 
Concepción, para este partido se 
autorizó un aforo máximo de diez 
mil espectadores. Debido a la situa-
ción del país, la seguridad estará a 
cargo de guardias contratados por 
el CSD Concepción. Por lo mismo, 
dirigentes y fanáticos hicieron un 
llamado a portarse bien.  

Además, antes del pitazo inicial se 
efectuará un minuto de silencio por 
todos los fallecidos durante las mo-
vilizaciones. 

Ignacio Abad Parraguez 
contacto@diarioconcepcion.cl

“La expectativas son altas, pues 
fuimos protagonistas todo el tor-
neo, terminamos segundos en la 
fase regular  y quedamos a un par-
tido de pelear el ascenso directo. 
Por todo eso tenemos que preocu-
parnos de hacernos fuerte de local 
y conseguir los resultados para lo-
grar el ascenso. Eso es lo que todos 
esperamos, ya que también lo ve-
mos como una forma de darle una 
alegría a toda esa gente que nos ha 
acompañado siempre y a esas per-
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D. CONCEPCIÓN

Estadio: Ester Roa Rebolledo  
Hora: 12:00

OVALLE
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BÍO BÍO DEBUTA EN JUEGOS BINACIONALES DE LA ARAUCANÍA

Con muchas expectativas, y 
una delegación compuesta 
por 144 deportistas, Bío Bío 
iniciará hoy su participación 
en la edición número 28 de 
los Juegos Binacionales de la 
Araucanía, que se realizarán 
en La Pampa, Argentina. 

Los primeros deportes en 
debutar serán el vóleibol varo-
nes, que desde las 11 horas se 
medirá con Ñuble en Eduardo 
Castex -volverá a jugar a las 
18 horas, ante Los Lagos-, y el 
básquetbol femenino y mas-
culino. También a las 11 horas, 
las damas se enfrentarán a Ñu-
ble en Santa Rosa, y los varo-
nes a Río Negro en General 
Pico. Los quintetos regresarán 
a la cancha por la tarde, pues 
las damas se enfrentarán a las 
18 horas con Tierra del Fuego 
y los varones harán lo propio, 
a la misma hora, con Los Ríos. 

Inicia la aventura en La Pampa
Vóleibol, ciclismo, fútbol y 
básquetbol serán las disciplinas 
donde comenzará la acción en 
Argentina. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

estreno en damas a las 14 ho-
ras en la prueba contrarreloj 
por equipos 10K, y a las 15.30 
horas en varones, en contra-
rreloj por equipos 20K. Mien-
tras, a las 15.30 horas en San-
ta Rosa, partirán las compe-

tencias atléticas femeninas 
y masculinas.  

El fútbol, que igual se dispu-
tará en Santa Rosa, también 
tendrá el estreno esta jornada. 
Las damas, representadas por 
Fernández Vial, jugarán con 
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OBITUARIO

Queremos agradecer el inmenso 
apoyo y el cariño de todo quie-
nes nos acompañaron en estos 
difíciles momentos. 

 

RAQUEL DEL CARMEN 
PINO CARTES 

(Q.E.P.D) 
 

Su esposo; Reinaldo Vera Coello 

Hijos: Frank, Mariana, Cecilia, 
Alejandro, Pamela y familia 

 

Concepción, 10 de noviembre de 
2019.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
TALCAHUANO, CAUSA “ENRIQUE GARCIA-MADINABEITIA TERRAZ” 
V-40-2004 SOBRE POSESION EFECTIVA INTESTADA, CONCEDE 
AMPLIACIÓN, POSESIÓN EFECTIVA, HERENCIA DE DON ENRIQUE 
GARCIA-MADINABEITIA TERRAZ, OCURRIDO EN CONCEPCIÓN, 
EL 19 DE MAYO DE 1994, A SU HERMANA DOÑA ANGELA GARCÍA-
MADINABEITIA TERRAZ, EN SU CALIDAD DE HEREDERA. 

Que Dios bendiga y reciban los 

sinceros agradecimientos a to-

dos quienes nos acompañaron 

en sentimientos y presencia en la 

repentina partida de nuestra 

amada madre, hermana y abue-

lita, Sra. 

 

ELENA DEL CARMEN 
JARPA GONZÁLEZ 

(Q.E.P.D) 
 

Familia Viguera Jarpa 

 

San Pedro de la Paz, 10 de no-

viembre de 2019.

Agradecemos sinceramente a 
nuestra familia, amigos e institu-
ciones que nos acompañaron en 
la despedida de nuestra querida 
e inolvidable mamá, abuelita y 
bisabuelita quien nos acompañó 
por 101 años de vida. Sra. 
 

GINA VIVES VDA.  
DE PITA 
(Q.E.P.D) 

 
Sus hijas: Rosalía, Nivia Luz, Na-
yade Iberia. 
Su hijo: Vicente Ariel 
Nietos y bisnietos 
 
Concepción, 10 de noviembre de 
2019.

4Porque Dios nos regaló su ma-
ravillosa presencia en nuestras 
vidas, hoy agradecemos a todos 
los familiares y amigos que nos 
acompañaron en la partida de 
nuestro amado esposo, padre, 
suegro y abuelito, Sr. 
 

JAIME ALBERTO 
URRUTIA GONZÁLEZ 

(Q.E.P.D) 
 

Familia Urrutia Medina 
 
San Pedro de la Paz, 10 de no-
viembre de 2019.

Infinitas gracias. Que Dios ben-
diga a todos quienes nos acom-
pañaron en sentimientos y pre-
sencia en la irreparable partida 
de nuestro amado esposo, padre, 
suegro y abuelito, Sr. 
 

RICARDO ENRIQUE 
VALDERRAMA RUIZ 

(Q.E.P.D) 
 

Su esposa: Miriam Ramírez A. 
 e Hijos; Paola, Miriam, Gonzalo, 
Sandra y familia 
 
San Pedro de la Paz, 10 de no-
viembre de 2019.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy agradecemos a todos 
los familiares y amigos que nos 
acompañaron en la partida de 
nuestra querida hermana, cuña-
da, tía y tiabuelita, Sra. 
 

EDITH MONJES 
CORONADO 

(Q.E.P.D) 
 

Familia Monjes Coronado 
 
Concepción, 10 de noviembre de  
2019.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy agradecemos a todos 
los familiares y amigos que nos 
acompañaron en la partida de 
nuestro amado padre, suegro y 
abuelito, Sr. 
 

PABLO HUILCALEO 
HUILCALEO 

(Q.E.P.D) 
 

Sus hijos: Graciela, Gonzalo, Ma-
nuel, Flor; nietos y familia 
 
Concepción, 10 de noviembre de 
2019.

Los Ríos a las 16 horas, y en va-
rones -equipo de la UdeC- se 
medirán con el mismo rival a 
las 14 horas. 

FOTO: ARCHIVO / FACEBOOK  DEPORTES LOTA

Lota sufrió pero se metió 
en playoffs de Tercera B

Con profundo pesar comunicamos 
el sensible fallecimiento de nuestro 
amado esposo, padre, suegro, abueli-
to y bisabuelito, Sr. 
 

ERALDO ANTENOR 
SANHUEZA SANHUEZA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando en la 
Parroquia María Goretti (Manuel 
Rodríguez 1487, Chiguayante ); y su 
funeral será mañana después de una 
misa a las 11:00 horas, saliendo el 
cortejo al Cementerio Parque Con-
cepción. 
 
 Su esposa: Ana Cid Cáceres 
 Familia: Sanhueza Cid  
 
Chiguayante, 10 de noviembre de 
2019.

Se ha dormido en los brazos del Se-
ñor nuestra querida y amada madre, 
tía, prima y suegra, Sra. 
 

NORA MARGARITA 
VALLEJOS ROJAS 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando en la 
Parroquia San Francisco de Asís 
(Fernández Vial S/N, Lzo.Arenas); y 
su funeral será mañana después de 
una misa a las 10:30 horas, saliendo 
el cortejo al Cementerio Parque 
Concepción. 
 
 Familias: Faundez Vallejos; Faundez 
Garces;  Zevallos Faundez; Espinoza 
Rabanal 
 
Concepción, 10 de noviembre de 
2019.

Lota Schwager venció 2-0 a 
Chimbarongo como visita y 
accedió a los cuartos de final 
de Tercera B.  

El encuentro partió con do-
minio local, pero rápido Lota 
tomó el control y tuvo varias 
opciones a través de Robles, 
Vallejos -dos ocasiones- y De-
ramond, pero no pudo que-
brar el cero. Mientras, en Chi-
guayante, Hualqui vencía a 
Ranco y estaba avanzando a 
playoffs. 

En la reanudación, Chim-
barongo pudo marcar a los 
51’, pero el palo salvó a la vi-
sita. Tras cartón, Deramond 
dejó la cancha lesionado.  

Con el paso de los minutos, 
se notaba el nerviosismo en 

los jugadores lotinos por no 
poder marcar. Y a los 75’, 
Dylan Vallejos desató la locu-
ra. Siete minutos más tarde, 
el otro Vallejos, Felipe, puso el 
segundo y selló el triunfo que 
le permite a los mineros se-
guir soñando con el ascenso.

FOTO: IND

En el vóleibol damas, el re-
presentativo regional debu-
tará a las 16 horas frente a La 

Pampa, mientras que el ci-
clismo, que se desarrollará 
en General Acha, tendrá su 

0
LOTA SCHWAGERCHIMBARONGO

2
Estadio municipal de Chimbarongo 
Duelo jugado sin público

GOLES

No hubo 75’ D. Vallejos 
82’ F. Vallejos
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PUZZLE

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS FARMACIAS 
DE TURNO

CONCEPCIÓN

SAN PEDRO

CHIGUAYANTE

TALCAHUANO

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
  (Atención durante las 24 horas)

10/23 10/31
LOS ÁNGELES

12/33
SANTIAGO

10/31
CHILLÁN11/33

RANCAGUA

11/32
TALCA

13/23
ANGOL

5/25
TEMUCO

7/19
P. MONTT

10/20
LUNES

10/19
MARTES

11/17
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Salcobrand 
• San Martín 762

Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande N°115, 

San Pedro del Valle

Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Santoral: León
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